
Семьи бойцов 
получат поддержку
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
указ «О дополнительных ме-
рах социальной поддержки 
семьям военнослужащих 
и граждан, пребывающих 
в добровольческих формиро-
ваниях». Подробности доку-
мента глава города расска-
зал в своем личном блоге. 

В рядах Российской армии 
бок о бок со своими боевыми 
товарищами из других регио-
нов сражаются тысячи мо-
сквичей. 
— Чтобы они были спокойны 
за свой тыл, наш долг окру-
жить их семьи максимальной 
заботой и вниманием. По-
мочь с работой, с образовани-
ем детей и с уходом для пожи-
лых родственников. Оказать 
психологическую и правовую 
поддержку, — отметил Сергей 
Собянин. — Я подписал указ 
о распространении мер соци-
альной поддержки на семьи 
военнослужащих по контрак-
ту и добровольцев — участни-
ков специальной военной 
операции. 
По словам мэра, как и семьи 
мобилизованных, они смогут 
получить ежемесячное посо-
бие на детей в размере 100 про-
центов прожиточного мини-
мума ребенка и единовре-
менное пособие молодым 
родителям — в упрощенном 
порядке, внеочередное за-
числение в детские сады по 
достижении возраста 1,5 го-
да, первоочередное зачисле-
ние в группы продленного 

дня школьников с 1-го по 6-й 
класс, а также освобождение 
от оплаты продленки и ряд 
других льгот. 
Кроме того, город предоста-
вит нуждающимся семьям, 
воспитывающим детей-инва-
лидов, пожилым гражданам, 
инвалидам I и II группы соци-
альное обслуживание на до-
му независимо от состава 
и без учета уровня доходов 
семьи. 
— Для супруг и детей трудо-
способного возраста: органи-
зация профессионального об-
учения и дополнительного 
профессионального образо-
вания, содействие в поиске 
работы, — добавил глава го-
рода, уточнив, что все члены 
семьи получат психологиче-
скую помощь и содействие 
в оформлении социальных 
и иных выплат, консультиро-
вание по юрвопросам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Российский лидер говорил 
о многих важных для жизни 
страны сферах, но особое вни-
мание уделил специальной 
военной операции. 

Важен вклад каждого

Дорогие друзья, я хочу побла-
годарить всех, весь народ Рос-
сии за мужество и решимость, 
сказать спасибо нашим геро-
ям, солдатам и офицерам ар-
мии и флота, Росгвардии, со-
трудникам спецслужб и всех 
силовых структур, бойцам до-
нецких и луганских корпусов, 
добровольцам, патриотам, 
которые сражаются в рядах 
боевого армейского резерва 
БАРС. Хочу принести свои из-
винения — простите, что в хо-
де сегодняшнего выступления 
не смогу всех назвать.
Низкий поклон родителям, 
женам, семьям наших защит-
ников, врачам и фельдшерам, 
санинструкторам, медсе-
страм, которые спасают ране-
ных; железнодо-
рожникам и води-
телям, которые 
снабжают фронт, 
строителям, кото-
рые возводят укре-
пления, восстанав-
ливают жилье, до-
роги, гражданские 
объекты; рабочим 
и инженерам обо-
ронных заводов, 
которые работают 
сейчас практиче-
ски круглосуточ-
но; волонтерам, которые по-
могают фронту и мирным 
жителям. 
Особые слова жителям До-
нецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорожской 
и Херсонской областей. Вы 
сами определили свое буду-
щее на референдумах, сдела-
ли твердый выбор, несмотря 
на угрозы и террор неонаци-
стов, в условиях, когда совсем 
рядом шли военные действия. 
Но не было и нет ничего силь-
нее вашей решимости быть 
с Россией, со своей Родиной.

Защищаем родной дом 

Год назад ради защиты людей 
на наших исторических зем-
лях, для обеспечения безопас-
ности нашей страны, для лик-
видации угрозы, которая исхо-
дила от неонацистского режи-
ма, сложившегося на Украине 
после переворота 2014 года, 
было принято решение о про-
ведении специальной воен-
ной операции. И мы шаг за ша-
гом, аккуратно и последова-
тельно будем решать стоящие 
перед нами задачи.
Мы защищаем жизнь людей, 
свой родной дом. А цель Запа-
да — безграничная власть. Он 

уже потратил более 150 мил-
лиардов долларов на пособ-
ничество и вооружение киев-
ского режима. Для сравнения, 
по данным Организации эко-
номического сотрудничества 
и развития, на помощь бед-

нейшим государствам мира 
страны «семерки» выделили 
за 2020–2021 годы порядка 
60 миллиардов долларов. По-
нятно? На войну — 150, а бед-
нейшим странам, о которых 
якобы постоянно заботят-
ся, — 60. 
Мы не воюем с народом Укра-
ины, об этом я уже много раз 
говорил. Сам народ Украины 
стал заложником киевского 
режима и его западных хозя-
ев, которые фактически окку-
пировали эту страну в полити-
ческом, военном, экономиче-
ском смысле, десятилетиями 

разрушали украинскую про-
мышленность, грабили при-
родные богатства.
Элиты Запада не скрывают 
своей цели — нанести России, 
как они говорят, это прямая 
речь, «стратегическое пора-
жение». Что это значит? Это 
значит, покончить с нами раз 
и навсегда. То есть они наме-
рены перевести локальный 
конфликт в фазу глобального 
противостояния. Мы именно 
так все это и понимаем, и со-
ответствующим образом бу-
дем на это реагировать, пото-
му что в этом случае речь идет 
уже о существовании нашей 
страны.
Миллионы людей на Западе 
понимают, что их ведут к на-
стоящей духовной катастро-
фе. Но это их проблемы, как 
я уже сказал, а мы обязаны 
защитить наших детей. И мы 
сделаем это. Защитим наших 
детей от деградации и вы-
рождения.

Единство народа 

Сегодня мы вместе проходим 
сложный, непростой путь 
и преодолеваем все трудности 
тоже вместе, иначе и быть не 
могло — ведь мы воспитаны 
на примере наших великих 
предков и обязаны быть до-
стойными их заветов, кото-

рые передаются из поколения 
в поколение.
Мы идем только вперед благо-
даря преданности Родине, во-
ле и нашему единству. Эта 
сплоченность проявилась бук-
вально с первых дней специ-
альной военной операции.
Сотни добровольцев, пред-
ставители всех народов на-
шей страны пришли в воен-
коматы, приняли решение 
встать рядом с защитниками 
Донбасса, бороться за родную 
землю, за Отечество, за прав-
ду и справедливость. 
Сейчас плечом к плечу на пе-
редовой сражаются воины из 
всех регионов нашей много-
национальной родины. Их мо-
литвы звучат на разных язы-
ках, но все они за победу, за 
боевых товарищей, за Родину! 
Их тяжелый ратный труд, их 
подвиг находят мощный от-
клик во всей России. Люди 
поддерживают наших бой-
цов, не хотят, не могут оста-
ваться в стороне. Фронт про-
ходит сейчас через сердца 
миллионов наших людей.
Знаю, как письма детей, 
школьников согревают фрон-
товиков, они берут их с собой 
в бой как самое дорогое, пото-
му что искренность и чистота 
детских пожеланий трогают 
до слез. 
Народный фронт в рамках 
инициативы «Все для Побе-
ды!» собрал более 5 миллиар-
дов рублей! Поток пожертво-
ваний идет постоянно. Такое 
единение для помощи нашим 
воинам, мирным жителям 
в зоне боевых действий, бе-
женцам дорогого стоит! 
Спасибо вам за такую искрен-
нюю поддержку, сплочен-
ность, взаимовыручку! 
Их невозможно переоце-
нить! Россия ответит на лю-
бые вызовы, потому что все 
мы одна страна, один боль-
шой и сплоченный народ! 
Мы уверены в себе, уверены 
в своих силах! 
Правда — за нами!  ➔ СТР. 2

Более 160 проектов участвуют в конкурсе на соискание архитектурной премии Москвы. 
Об этом сообщил вчера главный архитектор столицы, председатель экспертного совета 
Сергей Кузнецов. 40 процентов заявок приходится на объекты социальной инфраструктуры.
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МЭР МОСКВЫ О ЗАПУСКЕ 
НОВОЙ ТРАССЫ ➔ СТР. 4

Ежедневный деловой выпуск

наш век

Нам песня строить и жить помогает! 
Журналисты «ВМ» и друзья газеты 
провели музыкальный вечер в честь 
Дня защитника Отечества  ➔ СТР. 5

градостроительство

Метро рулит! Мегаполис установил 
мировой рекорд по скорости 
строительства новых станций 
и линий городской подземки  ➔ СТР. 67

мнение

Пора повышать планку. Почему 
стране нужнее чемпионы, нежели 
спортивные менеджеры и прочие 
функционеры  ➔ СТР. 8
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ЮРИЙ КНУТОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ИСТОРИК 

Перед нашими военнослу-
жащими не стоят строгие 
установки по взятию насе-
ленных пунктов к опреде-
ленному сроку, потому 
как это приводит к боль-
шим потерям. Вооружен-
ные силы России медлен-
но, но уверенно выдавли-
вают противника с терри-
тории Донбасса. Помимо 
этого, президент России 
сказал и о том, что появле-
ние дальнобойного ору-
жия на территории Украи-
ны приведет к тому, что мы 
будем вынуждены создать 
буферную зону, которая 
не позволит обстреливать 
нашу территорию. Тем вре-
менем демилитаризация 
«незалежной» идет 
по плану. Значительный 
блок техники из западных 
поставок был уничтожен 
еще летом и осенью 
2022 года. В украинской 
армии на сегодняшний 
день воюют люди, разде-
ляющие фашистскую идео-
логию киевского режима. 
Потери со стороны против-
ника, на мой взгляд, со-
ставляют около 180 тысяч 
человек. В том же Арте-
мовске, за который ведутся 
ожесточенные бои, потери 
соотносятся как один к ше-
сти, Вооруженные силы 
Украины теряют суще-
ственно больше людей. 
Это означает денацифика-
цию не на словах, а на деле. 
На сегодняшний день ве-
дется война на истощение, 
в которой Запад планиро-
вал одержать быструю по-
беду. Кризисная ситуация 
на Украине, где беспоря-
дочно вручают повестки, 
хорошо просматривается: 
киевский режим долго 

не протянет. По моим пред-
положениям, уже к лету 
противник выдохнется. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПОЛИТЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА 

Частный бизнес не стре-
мился сразу адаптировать-
ся к меняющимся условиям 
экономики, хотя власти 
многократно указывали им 
на такую необходимость. 
К новой конъюнктуре пред-
приниматели начали при-
спосабливаться только спу-
стя несколько месяцев по-
сле начала спецоперации. 
Например, для начала наш-
ли способы поставлять про-
дукцию ушедших компаний 
и брендов по параллельно-
му импорту. Также много 
организаций переориенти-
ровались на другой ры-
нок — страны Восточной 
Азии — после разрыва де-
ловых отношений с компа-
ниями из европейских не-
дружественных нам госу-
дарств. Принятие закона 
об инвестировании долго-
срочных сбережений рос-
сиян может означать, что 
кредитно-финансовые ор-
ганизации начнут активнее 
использовать деньги с де-
позитов для кредитования 
реального сектора эконо-
мики. Инициатива Влади-
мира Путина по обеспече-
нию организаций налого-
выми льготами на закупки 
отечественного оборудова-
ния в сфере информацион-
ных технологий однознач-
но поможет отрасли решить 
проблему зависимости ор-
ганизаций от европейских 
ИТ-разработок. Ведь такая 
мера поможет повысить ин-
терес российских организа-
ций к нашей продукции.

Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 
выйдет в свет 27.02

Мы идем только вперед
Владимир Путин: Молитвы воинов звучат на разных языках, 
но все они за победу, за боевых товарищей, за Родину!

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин обра-
тился с послани-
ем к Федераль-
ному Собранию. 
«ВМ» собрала 
ключевые цита-
ты из программ-
ного выступле-
ния главы госу-
дарства. 

главное 

Вчера 13:22 Президент России Владимир Путин выступает с ежегодным посланием Федеральному собранию в Гостином Дворе. В ходе выступления глава государства 
выразил благодарность всем, кто защищает и развивает нашу страну, поддерживает бойцов на передовой

Письма детей 
согревают 
фронтовиков, 
они берут их 
с собой в бой

Столица — фронту
Завтра в России отметят День защитника 
Отечества, а послезавтра — год с момента 
начала спецоперации на Украине. В честь 
этого корреспонденты «Вечерней Москвы» 
пообщались с людьми, которые вносят по-
сильный вклад в будущую победу над возро-
дившимся нацизмом и знают не понаслыш-
ке, что такое совесть, честь и долг. Это млад-
ший лейтенант, который отправился добро-
вольцем на Донбасс в августе 2022 года, 
волонтер, сопровождающий машины 
с гуманитарной помощью, которые непре-
рывно курсируют между Москвой и новыми 
территориями. Врач, лечащий не только 
военных, но и мирных жителей. Поэт и ре-
жиссер, который знает, насколько важную 

роль искусство играет в при-
ближении победы.➔ СТР. 3

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Волна гриппа 
постепенно спадает
По данным Роспотребнадзо-
ра, заболеваемость острой 
респираторной вирусной ин-
фекцией (ОРВИ) и гриппом 
в Москве не превышает эпи-
демические пороги. Кроме 
того, даже отмечается не-
большое снижение показа-
телей среди детей до 14 лет. 

Специалисты ведомства ра-
нее зарегистрировали незна-
чительный рост показате-
лей заболеваемости гриппом 
и ОРВИ среди совокупного 
взрослого населения и среди 
детей до двух лет. А уже на 
прошлой неделе ситуация 
стабилизировалась. 
— Снижение заболеваемо-
сти — это естественный про-
цесс, — считает профессор На-
ционального исследователь-
ского центра эпидемиологии 
и микробиологии имени 
Н. Ф. Гамалеи Анатолий Альт-
штейн. — Такие всплески 
и спады характерны для ОРВИ 
и гриппа. 
По мнению вирусолога, вспле-
ски заболеваемости не всегда 
стоит относить к негативным 
явлениям. В этом есть и свои 
плюсы. Ведь у тех, кто перебо-
лел, формируется иммунитет 

к вирусу. И в последующий се-
зон заболеваемости заражает-
ся меньше людей. Но, как от-
мечает ученый, из-за схожей 
симптоматики грипп нередко 
путают с коронавирусной ин-
фекцией. В обоих случаях у че-
ловека фиксируется высокая 
температура, которая держит-
ся несколько дней, она сопро-
вождается головной болью, 
порой возможны покраснения 
и отеки в области лица и шеи, 
у детей случается рвота. Так-
же, как отмечает Альтштейн, 
не следует забывать, что воз-
будителей респираторных за-
болеваний много и все они по-
степенно мутируют. 
— Я рекомендую всем делать 
прививки. Они помогут ваше-
му организму выработать им-
мунитет и жить без болезни, — 
говорит профессор Альт-
штейн. — Вакцинироваться от 
гриппа лучше всего осенью, 
а от коронавируса — раз 
в шесть месяцев, независи-
мо от времени года. Ведь 
коронавирусом можно зара-
зиться в любое время, а грипп 
и ОРВИ — это сезонные осен-
ние и зимние заболевания.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

цитата

Боевые действия на Украине пока еще 
продолжаются. Возможно, кому-то ка-
жется, что сейчас не время строить 
планы на будущее. Но, как мы слышали, 
президент послал прямо противопо-
ложный сигнал. Владимир Владимиро-
вич сформулировал задачи на долгосроч-
ную перспективу.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
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СТР. 1 ➔

Помощь бойцам и их родным

Сегодня регионы страны оказывают прямую 
поддержку городам, районам и поселкам До-
нецкой и Луганской народных республик, Запо-
рожья и Херсонщины, делают это искренне, как 
настоящие братья и сестры. Теперь мы снова 
вместе, а значит, стали еще сильнее и сделаем 
все, чтобы на эту нашу землю вернулся долго-
жданный мир, чтобы безопасность людей была 
обеспечена. За это, за своих предков, за будущее 
детей и внуков, за восстановление историче-
ской справедливости, за воссоединение нашего 
народа сегодня сражаются бойцы, наши герои.
Наш долг — поддержать семьи, потерявшие 
родных, близких, любимых, помочь им вырас-
тить, поднять детей, дать им образование, про-
фессию. Семья каждого участника специаль-
ной военной операции должна быть в зоне по-
стоянного внимания, окружена заботой и по-
четом, на их нужды надо откликаться сразу, без 
волокиты.
Предлагаю создать специальный государствен-
ный фонд. Его задачей станет адресная персо-
нальная помощь семьям погибших бойцов и ве-
теранам СВО. Он будет координировать предо-
ставление социальной, медицинской, психоло-
гической поддержки, решать вопросы 
санитарно-курортного лечения и реабилита-
ции, помогать в образовании, спорте, трудоу-
стройстве, предпринимательстве, в повышении 
квалификации, в получении новой профессии.
Отдельная важнейшая задача фонда — органи-
зация долговременного ухода на дому, высоко-
технологичное протезирование для всех, кто 
в этом нуждается.
За каждой семьей, я подчеркиваю, за каждой 
семьей погибшего, за каждым ветераном дол-
жен быть закреплен свой персональный соци-
альный работник, координатор, который в ходе 
личного общения, в режиме реального време-
ни будет решать возникающие вопросы. Обра-
щаю внимание, уже в этом году структуры фон-
да должны быть развернуты во всех регионах 
Российской Федерации.
Служба в зоне СВО связана с колоссальными 
физическими, психологическими нагрузками, 
с каждодневным риском для здоровья и жизни. 
Поэтому считаю необходимым установить для 
мобилизованных, вообще для всех военнослу-
жащих, для всех участников специальной воен-
ной операции, в том числе и добровольцев, ре-
гулярный отпуск длительностью не менее 
14 дней и не реже одного раза в полгода, без 
учета времени на дорогу. Чтобы у каждого бой-
ца была возможность навестить семьи, побыть 
рядом с родными и близкими.

Специалитет возвращается

Очень важный вопрос о нашей высшей школе. 
Здесь так же назрели существенные изменения 
с учетом новых требований к специалистам 
в экономике, социальных отраслях, во всех сфе-

Вчера президент России Владимир Путин обратился с посланием к Федеральному собранию. Глава государства рассказал об истинных целях условного Запада, 
особо остановился на поддержке военнослужащих, их родных и семей с детьми, выступил с инициативой возродить специалитеты в сфере образования, обозначил 

направления дальнейшего развития нашего общества. «Вечерняя Москва» собрала главные цитаты из выступления российского лидера.

Владимир Путин: Молитвы воинов звучат на разных языках, но все они за победу, 
за боевых товарищей, за Родину!

Мы идем только вперед

Страницу подготовили 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ, 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО, АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
edit@vm.ru

комментарии экспертов
АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

Президент послал четкий геополитиче-
ский сигнал и подчеркнул, что мы успешно 
противостоим беспрецедентному санкци-
онному давлению. Весной прошлого года 
в Москве утвердили антикризисные меры 
поддержки бизнеса, и депутаты Мосгор-
думы включены в эту работу. Всего столич-
ным предприятиям доступно более 20 си-
стемных мер поддержки от города. Реали-
зацией льготной программы занимается 
Московский фонд поддержки промыш-
ленности и предпринимательства. Могу 
с уверенностью заявить, что многие из оз-
вученных приоритетных направлений 
в столице уже реализуются. Москва с пер-
вых дней оказывает максимальную по-
мощь участникам СВО и семьям мобилизо-
ванных, добровольцам, тем, кто потерял 
близких. В столице ведется системная гу-
манитарная работа, город живет под деви-
зом «Москва помогает». С 1 октября 
2022 года в столице работает специальный 
центр поддержки для родственников мо-
билизованных москвичей. Предусмотрены 
льготы для пожилых родственников, ин-
валидов и де тей-ин ва ли дов, супругов 
и детей трудоспособного возраста.

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 1ГО РАНГА В ОТСТАВКЕ 

Для приостановки России в договоре 
СНВ-3 созданы все объективные условия. 
Самое основное — мы не можем инспекти-
ровать американские ядерные объекты, 
так как небо над Европой закрыто. Идет 
игра в одни ворота. При этом договор 
СНВ-3 устарел: у нас появилось новое ору-
жие. Например, суперторпеда «Посейдон» 
или наши новые гиперзвуковые ракеты 
«Авангард» и «Циркон». Американцы тре-
буют причислить их к стратегическому ору-
жию. И мы в принципе согласны, но в об-
мен на какие-то преференции, на которые 
не идут американцы. Поэтому у России 
не оставалось никакого выбора, как прио-
становить свое действие в договоре.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ, ПСИХОЛОГ

Создание госфонда для поддержки вете-
ранов СВО полезно. Когда человек уча-
ствует в боевых действиях, то у него суще-
ственно повышается уровень стресса, что 
влияет на нервную систему и сказывается 
на здоровье. Поэтому, чтобы помочь 
нашим бойцам, нужно создать для них 
по возвращении домой максимально ком-
фортные условия, тем более если они по-
лучили ранения или инвалидность. Еди-
ная служба поддержки и уже упомянутый 
фонд могли бы помочь и в их реабилита-
ции, что пойдет на пользу обществу.

МАРГАРИТА РЯЗАНЦЕВА
ДОЦЕНТ ДЕПАРТАМЕНТА ПСИХОЛОГИЯ И РАЗВИТИЕ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 

На снижение числа безработных граждан 
повлияло увеличение оборонного заказа 
государства для нужд СВО. Ведь для того, 
чтобы, например, сшить военную форму, 
необходимо много рабочей силы. Поэтому 
в организациях, где ее не хватало, появи-
лись новые вакансии. Более того, у нас по-
явился спрос на профессионалов в науко-
емких специальностях, например в ИТ. 
На дальнейшее снижение числа безра-
ботных повлияет улучшение демографии, 
которое активно поднимает государство.

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО РАЗВИТИЮ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ 
КОМПЛЕКСЕ МТПП

Агропромышленный комплекс (АПК) ба-
зируется на развитии крупных произ-
водств, а также средних и малых фермер-
ских хозяйств. То, что Путин констатирует 
позитивные результаты в АПК, говорит 
о стабильности этого сегмента экономики. 
Но это не значит, что стоит расслабляться. 
Необходимо искать новые способы разви-
тия отрасли в стране. Если мы говорим 
про средние и малые фермерские хозяй-
ства, то им, конечно, тяжело решать зада-
чи, стоящие перед крупными производ-
ствами. Это можно решить путем коопера-
ции сельскохозяйственных объединений.

ЮРИЙ НАКОНЕЧНЫЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ РОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА СТУДЕНТОВ

Инициатива возвращения специалитета 
в вузы обсуждается давно: Болонская си-
стема образования спровоцировала ряд 
проблем. Программы подготовки специа-
листов начали сокращать или стараться 
уместить в ограниченные учебные часы. 
В итоге те, кто выпускался со статусом ба-
калавра, выходил со слабыми знаниями, 
магистры недотягивали даже до уровня 
специалистов. Думаю, что эта мера изба-
вит профессоров от волокиты и даст им 
шанс больше заниматься преподаванием.
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Вчера 12:47 На фото (слева направо в первом ряду): председатель правительства РФ Михаил Мишустин, председатель Государственной думы РФ Вячеслав Володин, заместитель председателя Совета безопасности РФ Дмитрий 
Медведев, Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, первый заместитель председателя Государственной думы РФ Александр Жуков, первый заместитель председателя Государственной думы РФ Иван Мельников, заместитель 
председателя Государственной думы РФ Александр Бабаков и заместитель председателя Государственной думы РФ Алексей Гордеев в Гостином Дворе, где президент России Владимир Путин выступает с ежегодным обращением 
к Федеральному собранию

рах нашей жизни. Необходим синтез всего луч-
шего, что было в советской системе образова-
ния, и опыта последних десятилетий.
В этой связи предлагается следующее. Первое. 
Вернуться к традиционной для нашей страны 
базовой подготовке специалистов с высшим об-
разованием. Срок обучения может составить от 
четырех до шести лет, при этом даже в рамках 
одной специальности и одного вуза могут быть 
предложены программы, разные по сроку под-
готовки в зависимости от конкретной профес-
сии, отрасли и запроса рынка труда.
Второе. Если профессия требует дополнитель-
ной подготовки, узкой специализации, то в этом 
случае молодой человек сможет продолжить об-
разование в магистратуре или ординатуре.

Третье. В отдельный уровень профессиональ-
ного образования будет выделена аспирантура, 
задача которой — готовить кадры для научной 
и преподавательской деятельности. Переход на 
новую систему должен быть плавным.
Те студенты, которые учатся сейчас, смогут про-
должить образование по действующим про-
граммам, и также не подлежат пересмотру уро-
вень подготовки и дипломы о высшем образо-
вании граждан, которые уже прошли обучение 
по ныне действующим программа бакалавриа-
та, специалитета или магистратуры. Они не 
должны потерять в своих правах. Прошу Обще-
российский народный фронт взять все вопро-
сы, связанные с изменениями в сфере высшего 
образования, на особый контроль.

Поддержка семей с детьми

С 1 февраля материнский капитал в России 
вновь проиндексирован. Как мы и говорили, на 
величину фактической инфляции за прошлый 
год, то есть на 11,9 процента. Право на такую 
меру поддержки теперь есть и у граждан Рос-
сии, жителей новых субъектов Федерации. 
Предлагаю предоставлять материнский капи-
тал в Донецкой и Луганской народных респу-
бликах, Запорожской и Херсонской областях 

семьям, в которых дети родились начиная 
с 2007 года, то есть с того момента, как эта про-
грамма начала действовать по всей России. На-
помню, такое же решение мы приняли в свое 
время и для жителей Крыма и Севастополя.
Будем и дальше увеличивать минимальный 
размер оплаты труда, причем темпами выше 
инфляции и роста зарплат. С начала текущего 
года МРОТ проиндексирован на 6,3 процента. 
Предлагаю с 1 января следующего года вдоба-
вок к запланированному повышению провести 
еще одно на дополнительные 10 процентов. Та-
ким образом, минимальный размер оплаты 
труда вырастет на 18,5 процента и составит 
19 242 рубля.
Начиная с прошлого года семьи с двумя и более 
детьми освобождаются от уплаты налога с про-
дажи жилья, если они решили приобрести но-
вую, более просторную квартиру или дом. Нуж-
но активнее использовать подобные инстру-
менты, они оказались востребованными, что-
бы в семейных бюджетах было больше средств, 
а семьи могли решать самые важные, насущные 
проблемы. Предлагаю увеличить размер соци-
ального налогового вычета по расходам на об-
учение детей с нынешних 50 тысяч до 110 тысяч 
рублей в год, а по расходам на собственное об-
учение, а также на лечение и приобретение ле-
карств с 120 до 150 тысяч рублей. 13 процентов 
этих повышенных сумм государство вернет 
гражданам из уплаченного ими подоходного 
налога.
Мы запустили большую программу обновле-
ния школ. К концу этого года в общей сложно-
сти будет приведено в порядок почти 3,5 тыся-
чи школьных зданий. Обращаю внимание, из 
них большая часть — в сельских территориях. 
Мы специально это сделаем. В этом году такая 
работа также разворачивается в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, в Херсонской 
и Запорожской областях.

Ядерный паритет

В США идет разработка новых типов ядерных 
боеприпасов. Такая информация есть. В этой 
ситуации Министерство обороны России и Рос-
атом должны обеспечить готовность к испыта-
нию российского ядерного оружия. Первыми 
мы, разумеется, этого делать не будем. Но если 
США проведут испытания, то и мы проведем. 
Ни у кого не должно быть опасных иллюзий, что 
глобальный стратегический паритет может 
быть разрушен.
В начале февраля этого года прозвучало заявле-
ние Североатлантического альянса с фактиче-
ским требованием к России, как они выража-
ются, вернуться к выполнению Договора 
о стратегических наступательных вооружени-
ях, включая допуск инспекций на наши ядер-
ные оборонные объекты. Ну, даже не знаю, как 
это назвать. Это театр абсурда какой-то. Нам 
известно, что Запад прямо причастен к попыт-
кам киевского режима нанести удары по базам 
нашей стратегической авиации. Использован-
ные для этого беспилотники были оснащены 

и модернизированы при содействии натовских 
специалистов. И вот теперь они хотят еще и ос-
матривать наши оборонные объекты? В совре-
менных условиях сегодняшнего противостоя-
ния это звучит как какой-то бред просто. При 
этом, обращаю на это особое внимание, нам 
проводить полноценные инспекции в рамках 
этого договора не дают. 
Нам стратегическое поражение хотят нанести 
и лезут на наши ядерные объекты. В этой связи 
вынужден заявить сегодня о том, что Россия 
приостанавливает свое участие в Договоре 
о стратегических наступательных вооружени-
ях. Повторю, не выходит из договора, нет, 
а именно приостанавливает свое участие. 

Развитие армии и флота

Будем активно внедрять самые передовые тех-
нологии, которые обеспечат повышение имен-
но качественного потенциала армии и флота. 
Такие разработки, образцы вооружений и тех-
ники у нас есть. По каждому направлению. 
Многие из них по своим характеристикам су-
щественно превосходят зарубежные аналоги. 
Задача сейчас перед нами — развернуть их 
массовое, серийное производство. И такая ра-
бота идет. 
Сегодня на наших заводах, в конструкторских 
бюро, научных коллективах трудятся и опыт-
ные специалисты, и все больше молодых лю-
дей — талантливых, квалифицированных, на-
целенных на прорыв, верных традициям рус-
ских оружейников, — хотят сделать все для 
победы.

Модернизация экономики

Смысл нашей работы не в том, чтобы приспосо-
биться к текущим условиям. Стратегическая 
задача — вывести нашу экономику на новые 
рубежи. Сейчас все меняется, причем меняется 
очень-очень быстро. Это время не только вызо-
вов, но и возможностей. Сегодня это действи-
тельно так. И от того, как мы их реализуем, за-
висит наша будущая жизнь.
Будем расширять перспективные внешнеэко-
номические связи и выстраивать новые логи-
стические коридоры. Уже принято решение 
продлить скоростную автомагистраль Мо-
сква — Казань до Екатеринбурга, Челябинска 
и Тюмени, а в перспективе — до Иркутска 
и Владивостока, с выходом в Казахстан, Монго-
лию и Китай, что в том числе существенно рас-
ширит наши экономические связи с рынками 
Юго-Восточной Азии. Будем развивать порты 
Черного и Азовского морей.
Получит мощный импульс инфраструктура ре-
гионов, включая связь, телекоммуникации, до-
рожную сеть. Продолжим и программу бесплат-
ной газификации. Уже приняты решения рас-
пространить ее на социальные объекты — дет-
ские сады и школы, поликлиники, больницы, 
фельдшерско-акушерские пункты. А для граж-
дан такая программа теперь будет действовать 
на постоянной основе. 

Специальный 
государственный 
фонд окажет 
адресную помощь 
семьям бойцов 
и ветеранам СВО
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Столичные хирурги вместе с коллегами Донбасса 
дают вторую жизнь раненым бойцам

Заведующий отделением со-
судистой хирургии в Город-
ской клинической больнице 
имени В. В. Виноградова 
Константин Романенко ездил 
в Луганск лечить военнослу-
жащих и мирных жителей. 
Он рассказал корреспонден-
ту «ВМ», как обстоят дела 
с медициной в зоне СВО.

Константин Романенко живет 
и работает в Москве, ежеднев-
но он проводит операции на 
сосуды и тем самым спасает 
жизни жителям столицы. 
О военной медицине он уже 
задумывался, еще когда была 
чеченская война. Но его не 
взяли. На тот момент Кон-
стантин уже окончил ордина-
туру по общей хирургии. Поз-
же работал в составе выезд-
ной бригады экстренной ан-
гиохирургической помощи 
(выездная бригада сосуди-
стых хирургов  — «ВМ»). 
— Мне уже не впервой быть 
на передовой, я выполнял экс-
тренные операции по всей 
Москве, — говорит Констан-
тин Романенко. — Я опериро-
вал людей, пострадавших во 
многих громких происше-
ствиях в столице. Например, 
когда в 2010 году случились 
теракты в метрополитене на 
станциях «Парк культуры» 
и «Лубянка».
Когда врач изъявил желание 
отправиться на Донбасс, близ-
кие переживали за него. 

— Мужик сказал — сделал. Та-
кую мысль я озвучил жене 
и 29 января 2023 года отпра-
вился в Луганск со своими 
коллегами, — рассказывает 
Романенко. — Я хотел помочь 
и узнать правду из первых уст.
По окончании своей поездки 
Романенко даже немного 
 изменил свое отношение 
к жизни.
— Послушав местное населе-
ние, я узнал, какие зверства 
творят украинские национа-
листы, — говорит Романен-
ко. — Люди не выходили из 
домов, потому что боялись 

получить автоматной очере-
дью по ногам, а для боевиков 
это было просто развлечение. 
Но, по словам Константина, 
город живет, несмотря ни на 
что. Местные относятся к вра-
чам с благодарностью. 
— С теплом вспоминаю жен-
щину, которая кормила нас 
домашней колбасой с чесно-
ком. А когда луганские медсе-
стры видели, что мы работаем 
уже в грязных фартуках, обя-
зательно давали новый и чи-
стый, — говорит Романен-
ко. — Мы, когда уезжали, по-
дарили им тортик с шампан-

ским. Они очень скучают по 
нам, говорят, что московские 
врачи приезжают всего на две 
недели, а они уже успевают 
привыкнуть. 
Константин вспоминает то 
время с теплотой и даже срав-
нил свою поездку с детским 
лагерем. 
— Представьте — семь взрос-
лых мужиков живут в одной 
комнате. Разговаривали на 
разные темы, отвлеклись от 
московской суеты, — вспоми-
нает Романенко. — Все-таки 
люди там другие, простые, 
с ними легче общаться. 

Он добавил, что летом 2022 го-
да линия фронта была ближе 
к Луганску, и наши бойцы под-
бирали и украинских солдат, 
привозили их в больницу. 
— Мне об этом рассказали лу-
ганские врачи, сам этого не за-
стал, — говорит Романенко. — 
Русские люди благородные, 
думаю, где-то ближе к фронту 
наши врачи продолжают ле-
чить всех, не разбираясь. Даже 
если он говорит на другом язы-
ке или на его форме вышита 
желто-синяя символика. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Священ союз меча и лиры

Художественный руководи-
тель Московского театра по-
этов Владислав Маленко 
(на фото) приезжает 
со спектаклями на новые 
территории России. Он поде-
лился с корреспондентом 
«ВМ» впечатлениями о по-
ездках и рассказал, почему 
считает важным поднимать 
бойцам настроение и бод-
рость духа силой искусства.

В годы Великой Отечествен-
ной войны на общую победу 
работали все. От мала до вели-
ка. Фронтовые театры и бри-
гады выступали в тылу, в го-
спиталях и эвакопунктах, и на 
передовой. Артисты, поэты, 
писатели, драматурги, режис-
серы прошли вместе с совет-
скими войсками до самого 
Берлина.
Сегодня люди искусства — те, 
кому не все равно и не безраз-
лично понятие «Родина», — 
как могут, поддерживают на-
ших бойцов на Донбассе: пес-
нями, спектаклями, стихами. 
Тут каждое лыко в строку и лю-
бое слово ободрения в жилу.
Заслуженный деятель ис-
кусств, поэт Владислав Ма-
ленко начал ездить на Дон-
басс вместе с труппой своего 
театра летом 2022 года. И это 
не первая его поездка на пере-
довую. Во время второй че-
ченской кампании он работал 
военным корреспондентом.
— Некоторые мои друзья 
и братья с тех пор уже стали 
опытными командирами, — 
рассказывает Маленко. — Для 

меня было еще более значи-
мо, что мои младшие товари-
щи, отличные молодые поэты, 
такие как Александр Антипов, 
Роман Сорокин, Сергей Шо-
лох, Анна Чепенко, Женя Бли-
нов, идут моей тропой. Нет 
ничего важнее преемственно-
сти поколений. Время идет, 
а новые русские мальчики 
и девочки служат делу так же, 
как служили их отцы и деды. 
Ведь нынче уходят последние 
ветераны той Великой войны, 
и, как заканчивается мое сти-
хотворение «Ржев»: «Дальше 
сами. Спасибо всем!»
Осенью 2022 года поэты нача-
ли выступать и в пунктах сбо-
ра добровольцев.
— В таких выступлениях 
очень нужен человеческий 
контакт, доверительный раз-
говор, — отмечает Владис-
лав. — Именно на Донбассе 
сейчас рождается образ об-
новленной, весенней России. 
Нелегкая служба, трудный 
фронтовой быт, суровые ис-
пытания — все это, по словам 
Маленко, не лишает бойцов 
воли к жизни: артистов всегда 
встречают с радостью, соби-
раются полные залы. Высту-
пления певцов, музыкантов, 

поэтов, актеров — все это при-
дает военным сил, дает почув-
ствовать, что там, в тылу, их 
ждут верные и любящие люди.
— Больше всего там ценятся 
искренность, отсутствие рас-
стояния между душами арти-
стов и зрителей. Ну и, ко-
нечно, юмор. И почти дет-
ская домашняя вера в чудо 
искусства, — рассказывает 
Владислав.
По его словам, невозможно 
и не стоит держать дистан-
цию со зрителем, а в общении 
с бойцами важны личные бе-
седы, встречи, откровен-
ность. Порой такие случай-
ные знакомства приводят 
к крепкой дружбе. И очень 
сплачивает общая историче-
ская память.
В регулярных поездках на 
Донбасс Маленко волей-нево-
лей оказывался свидетелем 
многих знаковых событий. 
— Осенью 2022 года я побы-
вал на открытии обновленно-
го мемориального комплек-
са — Саур-Могила в ДНР, — 
говорит он. — Это святое ме-
сто, связанное с памятью 
о Великой Отечественной во-
йне. Этот мемориал так же 
значим для России, как и Ма-
маев курган. 
Реставрация разрушенных на-
ционалистами памятников, 
считает Маленко, — это еще 
и восстановление историче-
ской справедливости. 
Александр Пушкин в «Борисе 
Годунове» писал: «Стократ 
священ союз меча и лиры...» 
Фронтовая работа Владисла-
ва Маленко и его театра тому 
свидетельство.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Февраль 2023 года. Заведующий отделением сосудистой хирургии в городской клинической 
больнице имени В. В. Виноградова Константин Романенко (слева) вместе с сербским коллегой 
Робертом Горески

Люди, которые помогают 
вернуть потерянное детство

Житель столицы Егор Ста-
тивка — волонтер молодеж-
ного сообщества «STOлица». 
Молодой человек регулярно 
отправляется в поездки 
в Донбасс — на родину свое-
го отца, чтобы помочь мир-
ным жителям. 

В декабре 2022-го и январе 
2023 года Егор четыре раза 
съездил в Донецк и Мари-
уполь, чтобы вручить детям 
новых присоединенных тер-
риторий подарки, которые со-
брали для них неравнодуш-
ные жители Москвы.  
— Когда появилась возмож-
ность отправиться в Донбасс 
в рамках акции «Москва по-
могает», я сразу же проявил 
инициативу. Потому что оста-
ваться в стороне, пока другие 
нуждаются в помощи, на мой 
взгляд, невозможно, — рас-
сказал Егор. — В конце дека-
бря 2022 года мы привезли 
коробки с подарками на Но-
вый год и Рождество.
Звуки выстрелов, свист пуль 
и разрывы гранат знакомы де-
тям Донбасса с пеленок. Регу-
лярные гуманитарные мис-
сии, отмечает столичный во-
лонтер Егор Стативка, помо-
гают ребятам справиться 
с эмоциональным напряже-
нием.

— Для нас это возможность не 
просто создать атмосферу 
долгожданного праздника, 
а еще постараться вернуть ма-
лышам детство, — рассказы-
вает доброволец.
Молодой человек до сих пор 
не может забыть первую 
встречу с жителями Донецка.
— Нас приняли с теплом. Это 
была очень эмоциональная 
встреча, от которой слезы вы-
ступят даже у мужчины, — 
вспоминает столичный во-
лонтер. — Не передать слова-
ми чувства, когда видишь ре-
бенка, который в маленьких 
ручках держит долгожданный 
новогодний подарок. При 

этом ты понимаешь, в каких 
условиях они жили последние 
восемь лет.
Кроме новогодних подарков 
Егор Стативка и другие добро-
вольцы Москвы привезли 
в Донецк и Мариуполь гума-
нитарную помощь.
— Мы доставили продукты 
длительного хранения: кон-
сервы, тушенку, крупы, пече-
нье. В коробках с гуманитар-
ной помощью было много 
детского питания, — перечис-
ляет доброволец. — Помимо 
этого, мы привезли теплые 
вещи и средства гигиены.
Еще вместе с волонтерами  
Егор Стативка устраивал но-
вогодние мероприятия для 
детей Донецка. 
— Подключив местные куль-
турные организации, мы про-
вели серию мастер-классов по 
танцам, которые очень понра-
вились многим детям, а также 
несколько спортивно-развле-
кательных мероприятий, — 
вспоминает Егор. 
Находясь в Донбассе, он заме-
тил, как быстро восстанавли-
вается инфраструктура в ДНР 
и ЛНР. 
— Заслуги волонтеров, кото-
рые помогают в этом, нельзя 
переоценить, — сказал Егор 
Стативка. — Уверен, что со 
временем добровольцев ста-
нет еще больше. Мы обяза-
тельно справимся.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

21 декабря 2022 года. Столичный волонтер Егор Стативка передает жителями Донецка 
новогодние подарки от москвичей. Он уже не первый раз доставляет грузы в Донбасс

Нельзя сидеть сложа руки, 
когда наших бьют

Младший лейтенант Виктор 
Щанкин (позывной — «Си-
тис») отправился доброволь-
цем в зону проведения спецо-
перации в августе 2022 года. 
По его словам, хотел пойти на 
фронт с самого начала спецо-
перации, но из-за серьезной 
травмы смог восстановиться 
только к концу лета.
— Сломал ногу в двух ме-
стах, — уточняет Виктор. — 
Процесс восстановления был 
тяжелым, но я все равно хотел 
отправиться защищать нашу 
страну. Там, на фронтах, были 
мои товарищи, с которыми мы 
вместе служили. Да и в прин-
ципе я знаю, что там люди 
страдают не только последний 
год, а уже девять лет. Я не мог 
сидеть дома сложа руки.
По словам Екатерины Щанки-
ной, Витиной мамы, сын всег-
да защищал слабых и никого 
не боялся.
— Я бы никогда не могла поду-
мать, что он может стать воен-
ным. Учился хорошо, но много 
раз меня в школу вызывали из-
за его поведения. Не мог сдер-
живать себя, когда кого-то 
обижали, всегда заступался. 
Даже когда проигрывал, при-
ходил домой с синяком под 
глазом и говорил, что упал. Не 
хотел кого-то сдавать, все по-
мужски решал, самостоятель-
но, — улыбается Екатерина.
После первой командировки 
в зону СВО в составе Союза до-
бровольцев Донбасса в авгу-
сте 2022 года Виктор вернулся 
домой только в начале октя-
бря. Через неделю, уже в со-
ставе батальона «Орел», снова 

Москвич Виктор 
Щанкин (фами-
лия изменена. — 
«ВМ») более по-
лугода находит-
ся в зоне прове-
дения СВО. 
Защищает лю-
дей Донбасса. 
И свою страну.

Столица — фронту
Завтра в России отметят День защитника Отечества, а послезавтра — год с момента начала специальной военной операции на Украине. Корреспонденты «ВМ» 

поговорили с военным, волонтером, врачом и режиссером — людьми, которые сейчас вносят посильный вклад в будущую победу над возродившимся нацизмом 
и знают не понаслышке, что такое совесть, честь и долг.

военный

волонтер

артист 

врач

как помочь
В столице работает бо-
лее 10 штабов по сбору 
гуманитарной помощи 
«Москва помогает». 
В проведении акции 
большую роль играет во-
лонтерский корпус. До-
бровольцем может быть 
любой желающий воз-
растом старше 14 лет. 
Чтобы присоединиться 
к команде доброволь-
цев, нужно заполнить ан-
кету на сайте «Мосволон-
тер». По всем вопросам 
обращайтесь по телефо-
ну (499) 170-02-25.

досье
Виктор Игоревич Щан-
кин родился 3 сентября 
1984 года в Рязани. По-
сле окончания школы 
пошел в армию. Окончив 
срочную службу, подпи-
сал контракт. В 2016 го-
ду был задействован 
в антитерростической 
операции на территории 
Сирии, вернулся оттуда 
в Россию в 2017 году. 
В том же году добро-
вольцем отправился 
на Донбасс, где прослу-
жил более двух лет.

По данным столичного 
Департамента здраво-
охранения, на январь 
2023 года регулярную ме-
дицинскую помощь паци-
ентам в ЛНР и ДНР ока-
зывают около 200 мос-
ковских врачей почти 
из 30 медучреждений. 
Специалисты посменно 
работают в больницах 
в составе мультидисци-
плинарных бригад. Всего 
столичные врачи провели 
в ЛДНР почти 5,5 тысячи 
операций и около 15 ты-
сяч консультаций пациен-
тов. Москва также дает 
возможность врачам 
из новых республик повы-
сить квалификацию на ба-
зе ведущих столичных 
медучреждений.

справка
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8 октября 2022 года. Виктор Щанкин со своей девушкой Людмилой Бахтиной в Москве. Он уже 
дважды приезжал с фронта на побывку — в октябре и на несколько дней под Новый год 

отправился на фронт. И до сих 
пор находится там.
— Приехал домой только на 
Новый год, буквально на не-
сколько дней. Хотелось пови-
даться с родителями и люби-
мой девушкой. Кто знает, 
 может, крайний раз видим-
ся, — задумчиво добавляет 
Виктор. — Среди военных 
много ребят с семьями, деть-
ми, но они все равно здесь, все 
патриоты до мозга костей. Им 
здесь еще сложнее — они не 
видят, как растут их дети. Но 
я уверен, что малыши будут 
гордиться своими отцами, 
когда узнают, что они воевали 
за свободу нашей родины. Те, 
кто боится, сидят дома или 
уже убежали за границу. Но 
кто защитит ваши дома в слу-
чае необходимости?
Еще до того, как самому при-
нять непосредственное уча-
стие в спецоперации, Виктор 
Щанкин немало времени по-
тратил на сбор и отправку гу-
манитарных грузов жителям 
Донбасса и военным ЛДНР. 
— Я был на линии фронта 
и знаю, что любая поддержка 
для наших ребят очень важна. 
Мирное население тоже нуж-
дается во многих вещах, и ес-
ли вы можете передать им 
одежду, предметы личной ги-
гиены, обувь, еду или даже 
просто написать письмо, то 
это уже огромная помощь 
и поддержка. Вместе мы бу-
дем непобедимы, — уверен 
офицер.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru
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Место пятиэтажек 
заняли новые дома
Более 50 новостроек возво-
дят на месте снесенных 
по программе реновации до-
мов. Вчера об этом сообщил 
руководитель Департамента 
градостроительной полити-
ки Москвы Сергей Левкин. 

Полгода назад на площадках, 
освободившихся после демон-
тажа расселенных пятиэта-
жек, строилось только 36 жи-
лых домов, сейчас — уже 52. 
Площадь этих домов составля-
ет около 750 тысяч квадрат-
ных метров, они позволят 
начать переселение свыше 
25 тысяч человек. 
Расположены новостройки 
в 10 округах Москвы. 
— Больше всего новостроек 
возводится в Западном адми-
нистративном округе — 10 до-
мов в Фили-Давыдкове, райо-
нах Проспект Вернадского 
и Можайский, — рассказал 
Левкин. 
Департамент городского иму-
щества ежегодно предостав-
ляет Московскому фонду ре-
новации землю для возведе-
ния новостроек. 
— В 2022 году для строитель-
ства домов, инженерной 
и транспортной инфраструк-
туры, размещения временных 
конструкций на период рабо-
ты выделили 214 земельных 
участков площадью 146,5 гек-
тара, еще 35 участков площа-
дью 26,7 гектара — с начала 
2023 года, — рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман. 
На данный момент в городе 
ввели в эксплуатацию 19 но-
востроек, которые готовят 
к началу переселения. Пло-
щадь новостроек — более 
320 тысяч квадратных ме-
тров, жилье в них получат по-

рядка 10 тысяч участников 
программы реновации. 
— Наибольшее количество 
домов готовится к передаче 
под заселение на севере и юге 
столицы — по четыре объек-
та. По три дома расположено 
на юго-востоке и северо-вос-
токе Москвы, — рассказал 
Сергей Левкин. 
Еще два дома ввели в эксплу-
атацию в Новомосковском 
округе, по одному — в Зеле-
ноградском, Центральном 
и Юго-Западном округах Мо-
сквы. 
После того как дом ввели 
в эксплуатацию, здание про-
веряют на соответствие про-
екту, нормам и техническим 
условиям. Только после этого 
начинается подготовка ново-
стройки и квартир к переезду. 
От ввода до начала переселе-
ния обычно проходит не-
сколько месяцев. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Старинное здание после 
реконструкции станет отелем 

Предпринимателей научат 
проявлять себя громко

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о пер-
вом концессионном согла-
шении о создании 
гостиницы. 

Столица передаст 
инвестору пустую-
щий объект недви-
жимости XIX века 
в Серебряниче-
ском переулке для 
р е к о н с т р у к ц и и 
и открытия гостиницы. 
— Инвестору передадут трех-
этажный капитальный объ-
ект недвижимости 1840 года 
постройки, при этом право 
собственности на здание 
останется у города, — расска-
зал Владимир Ефимов.
При помощи такого механиз-
ма государственно-частного 
партнерства Москва вовлека-
ет в хозяйственный оборот не-
используемые объекты не-
движимости, которые нужда-
ются в реконструкции и ре-

монте. Заключение подобных 
соглашений также позволяет 
городу увеличивать гости-
ничный номерной фонд и тем 
самым развивать сферу туриз-
ма. Инвестор в течение двух 
лет выполнит работы по про-

ектированию и ре-
конструкции зда-
ния, оснастит его 
оборудованием, 
инвентарем и ме-
белью. После сда-
чи объекта в экс-
плуатацию компа-
ния обязуется под-
держивать объект 

в надлежащем состоянии. По 
условиям соглашения отель, 
построенный по концессии, 
должен соответствовать меж-
дународному уровню: иметь 
категорию не ниже трех звезд.
Сегодня в столице реализуют-
ся крупные концессионные 
проекты в таких сферах, как 
здравоохранение, образова-
ние, автодорожное строитель-
ство, жилищно-коммуналь-
ное ччччччхозяйство. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице стартовал прием 
заявок на III ежегодную пре-
мию «Громче!» для предста-
вителей малого и среднего 
бизнеса, организатором ко-
торой выступает ГБУ «Малый 
бизнес Москвы». Вчера 
представители оргкомитета 
рассказали о целях и задачах 
премии.

Премия направлена на то, 
чтобы объединить предприя-
тия малого и среднего бизне-
са, которые активно исполь-
зуют инструменты PR и мар-
кетинга для продвижения 
своей продукции и услуг. 
— Эта премия поможет пред-
ставителям бизнеса перестро-
иться с учетом новых реалий 
и найти новые способы адап-
тировать свою маркетинговую 
стратегию. Сегодня «Гром-
че!» — это площадка для обще-
ния с единомышленниками, 
где можно завести полезные 
деловые связи, перенять опыт 
коллег, — заявил генеральный 

директор МБМ Станислав Ива-
нов, добавив, что в премии за-
явлено16 номинаций, в их чис-
ле такие, как «Интерактив 
в соцсетях», «За работу с отзы-
вами», «За лучшие антикри-
зисные коммуникации». 
Также при поддержке МБМ 
в рамках премии пройдет се-
рия образовательных курсов 
с участием известных экспер-
тов, которые расскажут о клю-
чевых способах продвижения 
в информационной среде.
— Мы с удовольствием отме-
чаем, что заявок на премию 
с каждым годом становится 
все больше. У нас есть пред-
приниматели из самых раз-
ных сфер — финансы, здраво-
охранение, продукты пита-
ния, сельское хозяйство,  тех-
нологические разработки. 
Заявки на участие принима-
ются до 1 марта этого года, — 
сообщила основатель премии 
«Громче!» Валерия Мингова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В 2022 году в ТиНАО по-
строили около 30 киломе-
тров новых дорог. Они по-
зволяют горожанам эко-
номить время в пути 
и комфортно добираться 
до станций метро и Мо-
сковской железной доро-
ги. За 10 лет здесь возве-
ли более 350 километров 
дорог, 39 пешеходных пе-
реходов, 66 мостов, путе-
проводов и эстакад. 
Они отвечают требовани-
ям безопасности.

кстати

Новая трасса, которая соеди-
нит Калужское и Варшавское 
шоссе, по словам главы горо-
да, имеет особое значение для 
жителей ТиНАО. Теперь они 

смогут перемещаться между 
этими шоссе напрямую. 
— Четырехполосная трасса 
«Варшавское шоссе — Андре-
евское — Яковлево» протя-
женностью 11,9 километра 
будет состоять из эстакады, 
путепровода и моста через ре-
ку Десну и станет продолже-
нием магистрали «Калужское 
шоссе — Яковлево», — расска-
зал Сергей Собянин. 
Он добавил, что среди основ-
ных преимуществ строящейся 
дороги — более удобное пере-
движение между Троицком 
и Щербинкой, поселениями 
Рязановское и Десеновское.
— Появились альтернатив-
ные пути для выезда из этих 
населенных пунктов на Ка-
лужское и Варшавское шос-
се, — отметил мэр Москвы. 
Кроме того, для жителей Тро-
ицка и соседних населенных 
пунктов станут доступнее 
станции МЦД-2.  
Ранее на территории поселе-
ния Сосенское в ТиНАО поя-
вились новый автомобиль-
ный проезд и мост через реку 

Сосенку. Разрешение на ввод 
в эксплуатацию дали специа-
листы Мосгосстройнадзора. 
Как отметил председатель ве-
домства Игорь Войстратенко, 
дорога обеспечит удобный 
выезд для жителей новых жи-
лых кварталов к транспорт-
ной развязке в районе Старо-
прокшинского и Калужского 
шоссе. 
— Также на дорожном участ-
ке был возведен автодорож-
ный мост через реку Сосенку. 
Построенные объекты пол-
ностью соответствуют ут-
вержденному проекту, 
оформлена необходимая раз-
решительная документация, 
позволяющая начать их экс-
плуатацию, — рассказал 
Игорь Войстратенко.
Помимо этого в январе этого 
года Сергей Собянин открыл 
третий участок магистрали 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе. Это позволи-
ло завершить формирование 
на территории ТиНАО еди-
ной транспортной связи от 
Минского до Калужского 

шоссе и улучшить транспорт-
ное обслуживание жителей 
районов Ново-Переделкино 
и Солнцево, а также поселе-
ний Внуковское и Москов-
ский с населением свыше 
400 тысяч человек. 
— Перепробег автотранспор-
та сократится на 3,6 киломе-
тра, а время проезда умень-
шится в среднем на 19 ми-
нут, — подчеркнули в пресс-
службе столичной мэрии.
В целом развитию Новой Мо-
сквы уделяется особое внима-
ние. Ее называют территори-
ей развития. 
— После образования нового 
округа Москвы здесь построи-
ли больше 350 километров до-
рог. До конца года запустим 
еще 70 километров, — поде-
лился Сергей Собянин в теле-
грам-канале.
Здесь также расположено бо-
лее 190 крупных, средних 
и малых промышленных пред-
приятий и свыше 6,1 тысячи 
объектов торговли и услуг. 
В 2021-м объем отгруженных 
товаров, проведенных работ 

и оказанных услуг только по 
крупным и средним организа-
циям обрабатывающей про-
мышленности в Новой Мо-
скве составил 93,8 миллиарда 
рублей.
— В 2022 году в ТиНАО ввели 
в эксплуатацию 550 тысяч 
квадратных метров коммер-
ческой недвижимости и соз-
дали 13 тысяч рабочих мест. 
Это говорит о высокой инве-
стиционной привлекательно-
сти округов и росте налогоо-
благаемой базы, — отметил 
руководитель Департамента 
развития новых территорий 
Москвы Владимир Жидкин.
До конца этого года в Новой 
Москве планируют ввести 
в эксплуатацию свыше 644 
тысяч квадратных метров со-
циальных и промышленных 
объектов. Так, например, 
в поселении Мосрентген по-
явится комплекс апартамен-
тов, в Десеновском — торго-
во-бытовой центр «Новые 
Ватутинки», в Сосенском по-
строят много функ цио наль-
ный офисно-деловой центр, 

Сергей Собянин: К осени 
трасса соединит два шоссе

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин в своем 
телеграм-кана-
ле рассказал 
о строительстве 
новой трассы, 
которая соеди-
нит Калужское 
и Варшавское 
шоссе. Открыть 
дорогу планиру-
ется осенью это-
го года.

день мэра

11 января 11:48 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с генеральным директором компании «Дороги и мосты» Алексеем Крапивиным (справа от мэра) и строителями открывает движение 
по третьему участку новой магистрали Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе от Боровского до Киевского шоссе

Коммунальщики убирают снег 
максимально оперативно 
Городские службы устраня-
ют последствия снегопада 
и корректируют температуру 
теплоносителя в домах в свя-
зи с похолоданием. 

В Москве выпало более 10 сан-
тиметров снега. Коммуналь-
ные службы оперативно орга-
низовали повсеместную 
уборку. 
— Под особым контролем — 
пешеходные зоны, тротуары, 
подходы к остановкам обще-
ственного транспорта, стан-
циям метрополитена и Мо-
сковского центрального коль-
ца, социальным объектам, — 
сообщили в пресс-службе 
Комплекса городского хозяй-
ства Москвы (КГХ). 
С утра колонны снегоочисти-
тельной техники смели снег 
с дорог, обработали дорожное 
покрытие противогололедны-
ми материалами. При этом на 

дороге и на тротуаре приме-
няют разные противогололед-
ные смеси. 
Дворы, тротуары, пешеход-
ные дорожки в парках и скве-
рах убирают вручную и при 
помощи средств малой меха-
низации — роторных снего-
очистителей. 
Весь день, пока позволяет 
естественное освещение, спе-
циалисты районных ГБУ «Жи-
лищник» чистят от снега и на-
леди скатные кровли много-
квартирных домов, водо-
сборные желоба и воронки 
водостоков. 
Из-за пришедших в Москву 
морозов прибавили отопле-
ние. 
— Регулировка отпуска тепла 
обеспечивается двумя основ-
ными параметрами: за счет 
понижения или повышения 
температуры теплоносителя 
и увеличения или сокраще-

ния его объема, — пояснили 
в пресс-службе КГХ. 
Корректировку температуры 
теплоносителя проводят авто-
матически на основании по-
казаний датчиков, но под кон-
тролем диспетчеров. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 10:35 Работник управляющей компании Кабул Абдуллаев чистит двор дома № 22 
по улице Хамовнический Вал с помощью ручного роторного снегоуборщика 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА 

Согласно прогнозам синопти-
ков, до пятницы в столичном 
регионе сохранятся низкие 
температуры. В связи с погод-
ными условиями скорректиро-
вали температуру теплоносите-
ля в системе теплоснабжения. 
Сейчас температура теплоно-
сителя составляет в маги-
стральных сетях 118 градусов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Удобные игровые площадки 
радуют детей и взрослых

Во всех столичных округах 
продолжается программа 
благоустройства. Вчера 
«ВМ» побывала в районе Со-
колиная Гора и узнала, что 
делается для того, чтобы 
жизнь местных жителей ста-
ла более комфортной.  

Прошлый год выдался для 
управы района Соколиная Го-
ра достаточно насыщенным 
в плане различных проектов 
по благоустройству жилых 
кварталов. Всего на протяже-
нии 2022 года в этом районе 
провели комплексное преоб-
ражение 11 придомовых тер-
риторий — на проспекте Бу-
денного, улице Буркова и на 
3-й и 5-й улицах Соколиной 
Горы. 
Многие работы были выпол-
нены не в плановом порядке, 
а по просьбе жителей — они 

высказывали свои пожелания 
главе района во время его тра-
диционных субботних обхо-
дов, сотрудники управы фик-
сировали их и затем переда-
вали просьбы на исполнение 
работникам местного ГБУ 
«Жилищник».
— Мы очень довольны, что 
преобразилась территория 
у станции метро «Семенов-
ская» — такой красивой дет-
ской площадки с высокой гор-
кой в футуристическом стиле 
нет ни в одном районе горо-
да! — говорит местная жи-
тельница Ирина Зимнухова.
Как рассказали «ВМ» в управе 
района, созданию обществен-
ных зон, в частности детским 
площадкам, здесь уделяется 
самое пристальное внимание. 
— Хочется, чтобы в каждом 
дворе дети могли играть на со-
временных и безопасных ат-

тракционах. Сейчас мы по-
этапно модернизируем все 
детские площадки. Также соз-
даем тематические, чтобы это 
было не просто весело, но 
и интересно, — отмечает гла-
ва управы района Соколиная 
Гора Александр Котаев.
Так, например, напротив до-
ма № 25а по 5-й улице Соколи-
ной Горы вместо устаревшей 
игровой зоны появились но-
вая красочная горка и качели. 
— Раньше гуляли на других 
площадках в соседних дворах. 
А сейчас с удовольствием 
играем тут — горка красивая, 
качели новые. Иногда даже 
родители с нами выходят по-
играть, — улыбается школь-
ница Ксения Ласточкина, 
ведь радости теперь хватает 
на всех.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 13:52 Юная москвичка Ксения Ласточкина во время школьных каникул гуляет 
на обновленной детской площадке на 5-й улице Соколиной Горы

С момента старта про-
граммы реновации в Мо-
скве построили 237 до-
мов, еще 167 сейчас 
строится. Всего в про-
грамму реновации во-
шло 5175 домов — бо-
лее 350 тысяч квартир 
площадью 16,4 мил-
лиона квадратных ме-
тров, в которых живет 
почти 1 миллион мо-
сквичей. Для строитель-
ства новых домов подо-
брали 575 стартовых 
площадок, часть из них 
освободилась после де-
монтажа пятиэтажек.
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а в Марушкинском — логи-
стический комплекс. Кроме 
того, в Краснопахорском воз-
ведут зоогостиницу, в поселе-
нии Московский — логисти-
ческий центр, автозаправоч-
ный комплекс введут в Пер-
вомайском.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Правила въезда 
упростили
Правительство России раз-
решило представителям 
19 стран получать визы на ос-
нове бронирования мест 
в оте лях. Соответствующее 
распоряжение подписал 
премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. Новый режим бу-
дет действовать с 5 марта.

Получить визу по брони номе-
ра в гостинице смогут гражда-
не Бахрейна, Брунея, Индии, 
Индонезии, Ирана, Камбод-
жи, Китая, КНДР, Кувейта, Ла-
оса, Малайзии, Мексики, 
Мьянмы, Омана, Саудовской 
Аравии, Сербии, Таиланда, 
Турции, Филиппин. Доку-
мент, позволяющий въехать 
в Россию, действует в течение 
шести месяцев.
По словам эксперта в области 
туризма, бывшего руководи-
теля ассоциации «Мир без 
границ» Александра Агамова, 
вопрос об упрощении визово-
го режима с этими государ-
ствами стоял на повестке дня 
еще до начала пандемии коро-
навируса. В его обсуждении 
принимали участие предста-
вители разных российских ве-
домств.
— Эта тема действительно 
долгое время была в приори-
тете. Ее поднимали многие 
эксперты туротрасли и непо-

средственные организаторы 
путешествий. В поддержку 
введения такого визового ре-
жима с вышеупомянутыми 
странами выступали многие 
специалисты. Эта схема дей-
ствует во многих европейских 
странах. И за это время она 
показала себя очень эффек-
тивной, — говорит Александр 
Агамов. 
При этом эксперт отметил, 
что в будущем количество го-
сударств, включенных в этот 
список, будет только увеличи-
ваться.
— Я уверен, что этот экспери-
мент — то, что нужно для уве-
личения потока путешествен-
ников в Россию, — отмечает 
Александр Агамов. — Раньше 
для индивидуальных тури-
стов, которые оформляли ви-
зы самостоятельно, было 
много преград. Им нужно бы-
ло собрать целую папку доку-
ментов. А теперь введение 
нового визового режима 
с дружественными государ-
ствами позволит сократить 
количество бюрократиче-
ских процедур.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Расхитителям пенсионных 
денег грозит десять лет тюрьмы

Хоккейный турнир 
посвятили битве за Кавказ

Мещанский районный суд 
на два месяца заключил 
под стражу семерых мошен-
ников, похитивших два мил-
лиарда рублей из Пенсион-
ного фонда России (ПФР). 

Сотрудники ПФР и «Почты 
России» Хасан Зязиков, Рус-
лан Мурзабеков, Залифа Че-
мурзиева, Аслан Могушков, 
Магомед Арапиев, Марина 
Чесоева и Мария Баркинхоева 
с 2019 по 2021 год организо-
вали преступное сообщество. 
Они продумали схему хище-
ния: сотрудники фонда пере-
числяли в «Почту России» 
в Ингушетии деньги, предна-
значенные для пенсионеров. 
Но средства не доходили до 
жителей. Мошенники похи-
щали деньги, фальсифицируя 
отчетную документацию.  

— По данному факту было 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Мошенничество». 
Обвиняемые арестованы до 
15 апреля, — рассказала 
пресс-секретарь Мещанского 
районного суда Юлия Кото-
мина.
В свою очередь, сотрудники 
ФСБ в рамках расследования 
дела провели более 50 обы-
сков на рабочих местах и по 
месту жительства злоумыш-
ленников.
— Это преступление считает-
ся тяжким и предусматривает 
до 10 лет лишения свободы со 
штрафом до миллиона руб-
лей, — отметил адвокат Евге-
ний Шаламов. — На суде они 
однозначно получат реальные 
сроки лишения свободы. На 
практике это около 7–8 лет ли-
шения свободы в зависимости 
от обстоятельств.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

На катке «Метеор» 25 фев-
раля в третий раз пройдет 
детский турнир по хоккею 
с шайбой «Битва за Кавказ — 
2023». 

На лед выйдут любительские 
дворовые команды. Возраст 
участников — до 13 лет.
— Мы регулярно проводим 
спортивные состязания с 2016 
года. Летом — футбольные, 
а зимой — хоккейные, — рас-
сказывает директор АНО «Ли-
га Патриотов» Юрий Ковалев-
ский, выступивший организа-
тором соревнований. — Все 
турниры посвящены значи-
мым битвам из истории на-
шей страны.
За призовые места будут бо-
роться пять команд: три — из 
Восточного административ-
ного округа, и по одной — из 
Северо-Западного и Юго-Вос-
точного округов. Турнир при-
урочен к зимнему контрна-

ступлению советских войск 
на Кавказе зимой 1943 года.
— Наши состязания с каждым 
годом завоевывают все боль-
шую популярность. Приятно, 
что ребятишки из соседних 
дворов приходят посмотреть 
на игры. А потом интересуют-
ся, как им поучаствовать 
в следующих состязаниях, — 
рассказывает Юрий Ковалев-
ский. 
Он добавил, что по правилам 
турнира они допускают к уча-
стию всех желающих. Ведь 
главная цель спортивного ме-
роприятия — популяризация 
здорового образа жизни. 
Командам, занявшим первое, 
второе и третье места, будут 
вручены дипломы и грамоты. 
А по окончании серии матчей 
всех ребят — и спортсменов, 
и зрителей — ждут на чай с пе-
ченьем.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Детская школа искусств полностью 
преобразилась после ремонта
Детская школа искусств 
имени Александра Алябьева 
подготовила к Масленице 
специальную программу. 
«ВМ» узнала, чем удивят 
зрителей юные артисты.

На уроках по фольклору ребя-
та водят хороводы, поют пес-
ни, играют в жмурки с коло-
кольчиками и слушают сказки.
— Мы живем и работаем по ка-
лендарю, — говорит заведую-
щая фольклорным отделом 
Людмила Анина. — Вот сейчас 
готовимся к Масленице.
Ребята из ансамбля русской 
песни «Соловушко» репетиру-
ют номер, с которым они вы-
ступят в соседнем детском са-
ду. Кульминацией станет сож-
жение куклы Масленицы. Ри-
туал совершается понарошку. 
С желтыми, красными и оран-
жевыми лентами в руках ребя-
та изображают костер, приго-
варивая: «Гори-гори ясно, что-
бы не погасло!»

— У нас много реквизита, — 
улыбается Анина, — поэтому 
мы рады, что в нашем обнов-
ленном кабинете появились 
удобные шкафы.
Современную мебель для шко-
лы, как и новые музыкальные 
инструменты, закупили по 
проекту «Искусство — детям». 
Впрочем, это было полное пре-
ображение здания, которое 
построили еще в 1939 году. 
Школа искусств исторически 
занимает пространство со вто-
рого по четвертый этаж.
— Капитальный ремонт был 
просто необходим, — расска-
зывает директор Детской шко-
лы искусств имени Алябьева 
Светлана Светилова. — Пять 
лет назад, когда я только при-
шла сюда, у нас из-за проте-
кающей крыши обрушился 
потолок. К счастью, это слу-
чилось в выходной, никто не 
пострадал. Мы полностью пе-
рекрыли весь верхний этаж 
и пару месяцев, до окончания 

учебного года, ютились на 
оставшихся двух.
На летних каникулах школа 
переехала в другое здание, 
а это закрыли на ремонт. Из-за 
пандемии он немного затянул-
ся. В родные стены школа вер-
нулась только осенью прошло-
го года. Но, по словам педаго-
гов, ожидание стоило того.
— У нас учатся талантливые 
дети, которые хотят высту-
пать, — подчеркивает препо-
даватель по классу фортепиа-
но Зоя Мотова. — И теперь на 
втором этаже у нас есть боль-
шой зал, в котором можно 
устраивать концерты с музы-
кальными и хореографически-
ми номерами.
Под звучание классических 
произведений юные балери-
ны, стоя у станков, старатель-
но тянут носочки. После ре-
монта хореографические клас-
сы стали просторнее и светлее.
— Мы несем своим искусством 
радость, — наставляет воспи-

танников преподаватель по 
классическому танцу Ирина 
Гулева. — Это большой труд, 
который требует собранности 
и дисциплины. Но мы — арти-
сты, и каждый выход на сцену 
для нас — долгожданная 
встреча со зрителем.
Секреты мастерства юным жи-
вописцам передает преподава-
тель изобразительного искус-
ства Сергей Глушков. Художе-
ственное отделение открылось 
в школе недавно, но пользует-
ся популярностью. Поэтому во 
время ремонта для него обору-
довали два отдельных класса.
— Мне нравится рисовать лю-
дей, передавать через движе-
ние их эмоции, — 15-летний 
Женя Хомяков всерьез думает 
заняться мультипликацией.
А Диана Каретко решила нари-
совать авторский комикс. Де-
вочка придумала собственную 
идеальную вселенную.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 16:01 Ученица Детской школы искусств имени Алябьева Диана Каретко занимается 
в художественном отделении второй год. В свободное время она рисует комиксы

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Даже для самых способных 
ребят нужно создать условия, 
чтобы они могли раскрыть 
свой талант. Москва поддер-
живает высокий стандарт обу-
чения на протяжении десяти-
летий. Сегодня в столичных 
школах искусств преподают 
музыку, живопись, хореогра-
фию — всего больше 40 дис-
циплин. В прошлом году в не-
которых школах появились 
новые направления: звукоре-
жиссура, анимация и другие. 
Дети занимаются в хорошо 
оборудованных залах и студи-
ях. Само за себя говорит ма-
стерство педагогов — в про-
шлом году юные москвичи по-
лучили свыше 25 тысяч на-
град. Выступления ребят 
можно увидеть не только 
на профессиональных конкур-
сах, но и на городских пло-
щадках, например в парках. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спецоперация стала мощной 
объединяющей силой

Вчера 14:10 Советник при ректорате Сеченовского университета Иван Чиж общается 
со студентами на патриотическом форуме «Россия — это мы»

Творчество делает 
коллектив одной семьей

Вчера 16:39 Шеф-редактор газеты «Москва. Центр» Ирина Зернакова на вечере «С песней по жизни» исполнила всеми любимые песни военных лет, 
которым с удовольствием подпевали и люди старшего поколения, и молодежь

Мероприятие начинается с це-
ремонии награждения. Глав-
ный редактор «Вечерней Мо-
сквы» Александр Куприянов 
вручает благодарность от мэра 

Москвы Сергея Собянина кор-
респондентам, которые выез-
жали в командировку в зону 
спецоперации. За высокий 
профессионализм и смелость, 
проявленные при подготовке 
материала на территориях 
ДНР, ЛНР и Украины, наград 
удостоены трое наших коллег: 
специальный корреспондент 
Геннадий Окороков, старший 
фотокорреспондент Алек-
сандр Орлов и ведущий редак-
тор Кирилл Васильев — ему 
благодарность вынесена уже 
посмертно (он ушел из жизни 
22 января 2023 года). Коллеги 
вспоминают Кирилла теплым 
дружеским словом. 
— Кирилл Васильев очень лю-
бил газету, он горел своей ра-
ботой и умел зажечь этим всех 
вокруг себя, — вспоминает за-
меститель редактора объеди-
ненной службы новостей га-
зеты «ВМ» Вероника Ушако-
ва. — Он был очень хорошим 

репортером, замечательным 
человеком и настоящим дру-
гом для многих из нас. 
Звуки гитары и клавишных за-
полняют пресс-центр «ВМ». 
Звучат любимые всеми «ве-
черкинцами» песни — и воен-
ных лет, и современные.
— Такие душевные мероприя-
тия важны для сплочения кол-
лектива, — говорит шеф-
редактор газеты «Москва. 
Центр» Ирина Зернакова. — 
Я люблю играть на гитаре. За-
хотелось спеть «В землянке» 
Константина Листова. Эта 
песня на стихи Алексея Сурко-
ва стала одним из символов 
Великой Отечественной, ее 
слова знают и люди старшего 
поколения, и молодежь.
Еще от коллектива редакции 
выступили корректор Полина 
Фед, корреспондент Павел Во-
робьев и руководитель сетево-
го телевидения Игорь Настен-
ко. Пришли и друзья редак-

ции. Музыкальные номера 
подготовили киноактер, пе-
вец и композитор, обладатель 
приза «Глас ангельский Рос-
сии» Николай Романов и ки-
норежиссер, актер, сценарист 
Игорь Черницкий. 
Присоединились к выступле-
ниям и военные моряки-сева-
стопольцы, приславшие видео-
послание с песней собственно-
го сочинения, ведь и наша газе-
та, и правительство Москвы 
уже восемь лет сотрудничают 
и поддерживают теплые това-
рищеские отношения с моря-
ками 30-й дивизии надводных 
кораблей Черноморского фло-
та ВМФ России.
— Приятно, что в редакции 
«Вечерней Москвы» есть такая 
хорошая традиция, — радует-
ся Черницкий. — Прозвучали 
хорошие патриотические пес-
ни на профессиональном 
уровне. Но главное, что люди 
в таком коллективе становят-

ся не просто сотрудниками, 
а членами семьи. И это важно 
в то время, когда Родина ведет 
бой с таким страшным вра-
гом, как националисты. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm

Вчера в пресс-
центре «ВМ» со-
стоялся празд-
ник «С песней 
по жизни». 
Сотрудники 
и друзья редак-
ции подготови-
ли творческие 
музыкальные 
номера.

наш век

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА 
ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 

Подобные мероприятия в ре-
дакции «ВМ» стали уже доб-
рой традицией. Не в первый 
раз мы проводим такие твор-
ческие вечера. Можно ска-
зать, что это возвращение 
к корням. Мы стараемся заим-
ствовать позитивный опыт со-
ветских традиций. В этом году 
концерт посвящен 23 Февра-
ля и годовщине начала спец-
операции. Поэтому основная 
тема мероприятия — патрио-
тическая.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ ГОРИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ

В 2022 году поток туристов 
в Россию снизился на шесть 
процентов по различным при-
чинам. Поэтому сейчас прави-
тельство РФ предпринимает 
меры по привлечению индиви-
дуальных туристов и упроще-
нию для них правил въезда. 
Ведь до этого чаще всего нашу 
страну посещали туристиче-
ские группы иностранцев. На-
пример, в 2019 году в Россию 
приезжали 1,5 миллиона тури-
стов из дружественного Китая, 
причем 1,2 миллиона — в со-
ставе туристических групп. Ду-
маю, что предпринятые сейчас 
шаги наверняка дадут хоро-
шие результаты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
громкое дело

Вчера в Сеченовском универ-
ситете состоялся форум 
«Россия — это мы». Экспер-
ты и участники спецопера-
ции рассказали «ВМ», в чем 
они видят причину подъема 
патриотического движения 
в стране.

Мероприятие прошло на дис-
куссионных площадках, по-
священных десяти граням па-
триотизма. Наибольший ин-
терес среди гостей вызвали 
выставки военного обмунди-
рования и содержимого сол-
датской аптечки.  — Форум 
помог мне сформировать 
представление о работе врача 
на спецоперации. Дискуссии 
с военными медиками, прини-
мающими участие в СВО, дали 
возможность познакомиться 
с тонкостями их работы на 
фронте, — говорит студент Се-
ченовского университета Да-
ниил Родин.
На мероприятии также рабо-
тали электронный тир, вы-
ставка полевых находок, об-
наруженных вузовским поис-
ковым отрядом «Надежда», 
интерактивная точка «Па-
мять», где молодежь могла 
проверить, насколько хорошо 
они знают факты о Великой 
Отечественной войне и па-
триотические песни. А еще 
была площадка, куда можно 
было принести гуманитар-

ную помощь и посмотреть 
модное дефиле «Многоликая 
Россия», «Культурный код», 
«Гжель» и «Платья Победы».
Разнообразный подход к теме 
патриотизма, безусловно, по-
могает воспитать молодежь 
и привить им любовь к Роди-
не, своему городу и семье. 
С этим утверждением соглас-
на председатель комиссии 
Общественной палаты России 
по делам молодежи, развитию 
добровольчества и патриоти-
ческому воспитанию Елена 
Родионова. 

— Запрос на гражданское уча-
стие — одна из причин спло-
чения российского общества. 
Ведь реальные дела во благо 
государства и составляют ос-
нову патриотизма, — говорит 
Родионова. — На практике 
это проявилось в поддержке 
волонтерства, которое акти-
визировалось на фоне СВО, 
которая стала мощной объе-
диняющей силой и заменила 
демагогию конкретными по-
ступками. 
Эксперт также отметила, что 
внимание к вопросам воспи-
тания, обращение к историче-
скому прошлому также повли-
яли на подъем патриотизма 
в стране.
— А еще действующие в стра-
не проекты, например «Ак-
тивный гражданин», реализу-
ющийся среди москвичей. 
Благодаря ему горожане мо-
гут поделиться мнением по 
вопросам развития столи-
цы, — рассказывает Елена Ро-
дионова. 
А еще столица — это центр 
важнейшего гражданско-па-
триотического движения «Бес-
смертный полк», которое мно-
гие годы ведет работу по сохра-
нению памяти о Великой Оте-
чественной войне. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ИВАН ЧИЖ
СОВЕТНИК ПРИ РЕКТОРАТЕ ПЕРВОГО 
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
МЕДИЦИНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ И. М. СЕЧЕНОВА

Патриотизм, который заклю-
чается в осознанной любви, 
привязанности к Родине, нуж-
но воспитывать «с молоком 
матери». Поэтому семья на на-
шем форуме — одна из граней 
формирования любви к своей 
стране. В младенчестве патри-
отическое воспитание прояв-
ляется через заботу близких, 
благополучные отношения 
между папой и мамой. Потом 
ребенок переходит на другие 
стадии развития патриотизма:  
в детском саду, младшем 
и старших классах, вузе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3
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В конце прошлого года завершилось строитель-
ство новых станций БКЛ, сейчас на них прово-
дится комплекс пусконаладочных работ — 
станции готовятся к открытию. Невозможно 
переоценить значение Большой кольцевой ли-
нии метро для миллионов пассажиров, еже-
дневно пользующихся общественным транс-
портом. Время в пути для них сократится в сред-
нем на 45 минут. Разгрузку получат существую-
щие направления московской подземки, 
а также дороги и магистрали там, где прохо-
дит БКЛ.
— Как гласит известный лозунг: «Стройка на 
время, метро — навсегда!» Строительство 
БКЛ — это важная веха в истории Москвы, это 
личный вклад каждого строителя, инженера, 
проектировщика и многих других специали-
стов, которые применили свои знания, компе-
тенции и опыт. БКЛ для нас — это 28 построен-
ных с нуля станций и три полностью реконстру-
ированных. Это труд десятков тысяч людей, 
результатом которого будут отныне пользо-
ваться миллионы москвичей и гостей нашего 
города! «Мосинжпроект» был выбран генераль-
ным проектировщиком и генеральным подряд-
чиком строительства Большой кольцевой ли-
нии метро. Доверие мэра и руководства Строй-
комплекса Москвы мы оправдывали каждым 
днем сложнейшей работы и успешным резуль-

татом, — подчеркнул 
генеральный дирек-
тор АО «Мосинжпро-
ект» Юрий Кравцов.
«ВМ» проследила весь 
путь создания нового 
подземного кольца 
в нашем мегаполисе.

К деловому 
центру
Первая проходка на 
Большой кольцевой 
линии началась 1 авгу-
ста 2012 года — тонне-
лепроходческий ком-
плекс «Юлия» начал 
путь в сторону стан-
ции «Деловой центр». 
Всего за десять лет 
строительства в созда-
нии тоннелей Большо-
го кольца метро при-
няли участие 33 таких 
щита, четыре из кото-
рых, диаметром де-
сять метров, прокла-
дывали двухпутные 
тоннели. 
— Самый первый, 
10-метровый щит «Ли-
лия» начал работу 
на западном участке 
БКЛ. Впервые в исто-
рии Большого кольца 
для строительства 
двухпутных тоннелей 
был задействован 
щит-гигант. И мы гор-
димся тем, что наш 
10-метровый тоннеле-

проходческий комплекс завершил заключи-
тельный этап проходки на БКЛ и тем самым 
замк нул рекордное метрокольцо, — отметил 
генеральный директор «МИПСТРОЙ 1» Кон-
стантин Маслаков.
Двупутные тоннели преимущественно прокла-
дывались под реками, зоной плотной индустри-
альной застройки. Также их использование по-
зволило сэкономить средства и повысить ско-
рость работ. Кроме того, в марте 2020 года Мо-
сква установила мировой рекорд по числу 
работающих щитов — столичную подземку 
в тот день одновременно строили 23 стальные 
машины, и большая часть из них трудилась на 
создании Большого кольца.
— Большая кольцевая линия построена в рекор-
дно короткие сроки. Метротоннели были по-
строены при помощи щитов, также проходку 
вели горным способом. Рекордная скорость 
500 метров в месяц была достигнута при проход-
ке тоннелей на западном и восточном участках 
кольца, — рассказал исполнительный дирек-
тор — руководитель дивизиона строительства 
метро АО «Мосинжпроект» Валерий Кивлюк.

Движение на северо-запад

Первым в феврале 2018 года был введен уча-
сток от «Делового центра» до «Петровского пар-
ка», а в декабре того же года к нему присоедини-
лась «Савеловская».
«Деловой центр» строился под бизнес-класте-
ром в «Москве-Сити» вместе с одноименной 
станцией Солнцевской линии и обеспечил пе-
ресадку на станцию «Выставочная» Филевской 
ветки. Таким образом, в едином подземном 
контуре оказались сразу три станции метро, 
благодаря чему пассажиры теперь могут легко 
и быстро перейти на нужную им линию. При 
создании станции использовались новые уни-
кальные технологии конструкции путей под-
вижного состава с виброгасящими плитами 
и пружинными изоляторами, уменьшающими 
вибронагрузки на высотные конструкции «Мо-
сквы-Сити».
Соседняя «Шелепиха», позволяющая пассажи-
ром пересесть на одноименную платформу 

Полный запуск Большой кольцевой линии столичного метро открывает ряд новых возможностей для города. Это — создание плотной сети пересадок и построение 
новых комфортных маршрутов для пассажиров подземки, повышение доступности, а следовательно, и рост деловой и инвестиционной привлекательности удаленных 

от центра районов. Реализация  поистине беспрецедентного по своим масштабам проекта заняла чуть более десяти лет.

Метростроители на фоне станции 
«Сокольники» (1) 
Изображения рыб выполнены 
в технике мозаичного панно 
на станции «Нагатинский Затон» (2)

Новая кольцевая линия метро готовится 
к приему пассажиров

24 эскалатора 
только на одной 
станции 
«ЦСКА» — такого 
в подземке нет 
больше нигде 

Мировой рекорд

На правах рекламы

Мос ковского центрального кольца по принци-
пу «сухие ноги», — одна из самых сложных на 
Большом кольце. Строительство велось в райо-
не плотной жилой и промышленной застройки 
с большим количеством существующих город-
ских инженерных коммуникаций и железнодо-
рожных путей. Непростыми были и геологиче-
ские условия — по трассе тоннелей преоблада-
ли нередко обводненные смешанные грунты, 
от песков до известняков.
Выдержанная в фиолетовых тонах «Хорошев-
ская» подчеркивает своим оформлением связь 
с Таганско-Краснопресненской линией подзем-
ки — именно с нее можно пересесть на станцию 
«Полежаевская» этой ветки. Вестибюль и под-
земные переходы последней также были рекон-
струированы. Кроме того, в составе станцион-
ного комплекса сооружено здание отдыха локо-
мотивных бригад.
А следующая, «ЦСКА», стала подарком для бо-
лельщиков этой команды, посетителей крупней-
шего в столице торгового центра на Ходынском 
поле и спорткомплекса «Мегаспорт». 
Станция оформлена в красно-синих цветах титу-
лованного спортклуба, ее украшают бронзовые 
скульптуры спортсменов, доставленные сюда по 
тоннелям уже после закрытия котлована. 
На «ЦСКА» установлены 24 эскалатора — такого 
количества нет ни на одной другой станции 
Большого кольца. 
Станция «Петровский парк», пересадочная 
с «Динамо» Замоскворецкой, расположена 
у парка и выдержана в зеленых тонах. 

Переход на «Динамо» стал одним из самых 
сложных объектов всего кольца ввиду сложной 
гид рогеологии и близости действующего 
метро.
«Савеловская» вместе с одноименной станцией 
Серпуховско-Тимирязевской линии и вокза-
лом, обслуживающим первый Московский цен-
тральный диаметр, сформировала крупный 
транспортно-пересадочный узел. Ее дизайн 
стилизован под тоннель метрополитена — сте-
ны платформы сформированы чугунным кар-
касом тюбингов, что стало первым подобным 
решением в отечественном метростроении.
— Из-за близости действующей линии метро-
политена при строительстве «Савеловской» 
нельзя было применять буровзрывную техно-
логию, поэтому строили при помощи горных 
комбайнов, грунт извлекался на поверхность 
через два специально проложенных шахт-
ствола, — рассказал руководитель строитель-
ства АО «Мосинжпроект» Александр Волков.

Новые пересадки

Далее пассажирское движение было запущено 
весной 2020 года по части участка от «Нижего-
родской» до «Лефортова», а к концу того же года 
продлено до «Электрозаводской». До настояще-
го времени эти станции работали в составе Не-
красовской линии, однако теперь станут полно-
правной частью Большого кольца.
Пересадка на розовую ветку теперь будет на 
«Нижегородской» — это кросс-платформенная 

станция для обеих линий: в центре между дву-
мя островными платформами проходят пути 
Некрасовской линии, а по их бокам — БКЛ. На 
базе станции сформирован крупнейший транс-
портно-пересадочный узел столицы, объединя-
ющий две линии метро, Московское централь-
ное кольцо и железную дорогу Горьковского 
направления (будущий МЦД-4). Для него также 
построено современное объединенное здание 
эксплуатационного персонала, а рядом появил-
ся арт-объект — 15-метровая стела «Москов-
ские кольца».
— Строительство «Нижегородской» велось ме-
тодом top-down: подземную часть строили 
сверху вниз по уровням от поверхности. Благо-
даря этому, когда внизу еще продолжались 
строительные работы, наверху уже было про-
ведено благоустройство, — отметил руководи-
тель строительства АО «Мосинжпроект» Евге-
ний Продан.
Соседняя «Авиамоторная» призвана обеспе-
чить пересадку на одноименную станцию Ка-
лининской линии и платформу Новая Казан-
ского направления МЖД (будущий МЦД-3). 
Оформление станции соответствует названию 
и основано на авиационной тематике. 
Станция «Лефортово» открылась в одноимен-
ном старом районе столицы рядом с кинотеа-
тром «Спутник». В рамках благоустройства соз-
дан сквер, а также построен каток, который 
в теплое время года можно использовать в каче-
стве обычной спортивной площадки. Общая 
площадь благоустройства затронула почти де-
вять гектаров территории, уложено порядка 
десяти тысяч квадратных метров гранитной 
плитки.
«Электрозаводская» построена на берегу Яузы 
и призвана обеспечить связку с одноименной 
станцией Арбатско-Покровской линии. По-
скольку работы велись в исторической части 
города, потребовалась разработка специаль-
ных проектных решений. Через реку от стан-
ции протянулся новый пешеходный мост.

Боевая слава и авангардное искусство

Весной 2021 года свои двери для пассажиров 
распахнули еще две станции Большого кольца, 
на этот раз на западе города. 
Открывшаяся у пересечения проспекта Марша-
ла Жукова с улицей Демьяна Бедного станция 
«Народное Ополчение» увековечила память 
о подвиге ополченцев Москвы разных эпох. 
При ее строительстве ввиду сложной гидрогео-
логии и подвижных грунтов использовался спе-
циальный метод водопонижения, локальной 
цементации и глубокой заморозки почвы. 
В дальнейшем здесь создадут пересадку на 
строящуюся Рублево-Архангельскую линию.
Облик соседней станции «Мневники» был вы-
бран в ходе архитектурного конкурса и отсыла-
ет к авангарду. 
Строители создали уникальное семиэтажное 
подземное сооружение колонного типа, где на 
ярусах над платформой размещены служебные 
и технические помещения. 
— На каждой станции БКЛ смонтированы по 
55 инженерных систем. Эти системы включают 
в себя порядка 25 тысяч единиц оборудования, 
которое обеспечивает жизнедеятельность 
станции и поддерживает должный уровень 
комфорта и безопасности пассажиров и персо-
нала метрополитена, — рассказал директор на-
правления строительства — главный инженер 
АО «Мосинжпроект» Александр Мягков.

Самый крупный пуск

В декабре 2021 года одновременно открылись 
целых десять станций Большого кольца на за-
паде, юго-западе и юге города — это треть всей 
линии. Из них девять совершенно новых и одна 
реконструированная. 

Оформление расположенной в одноимен-
ном районе столицы станции «Нагатинский 
Затон» было определено в ходе междуна-
родного архитектурного конкурса. По-
скольку станция строилась на полуострове, 
для защиты прилегающих тоннелей от под-
земных вод и повышения прочности в их 
конструкцию было добавлено дополни-
тельное усиление в виде металлической 
изоляции. Вокруг станции появится благо-
устроенное общественное пространство. 
Аналогично по итогам конкурса был выбран 
облик соседней станции «Кленовый буль-
вар» — он отсылает к расположенному не-
подалеку дворцу Алексея Михайловича 
в парке «Коломенское». Котлован станции 
стал самым большим на БКЛ — 644 метра, 
поскольку здесь также расположился пункт 
техобслуживания подвижного состава. 
Позже здесь появится пересадка на пер-
спективную Бирюлевскую линию.
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станций 
Большого 
кольца ме-
тро получи-
ли свой об-
лик благо-
даря прове-
денным 
междуна-
родным ар-
хитектур-
ным кон-
курсам. 
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■ Со станций Большой кольцевой линии можно будет 
сделать рекордное количество пересадок в рамках 
единой сети: на 20 станций 11 других линий метро, 
а также на Московские центральные диаметры, МЦК 
и железнодорожные направления.
■ Станция «Воронцовская», пересадочная на «Калуж-
скую» оранжевой ветки, запоминается подвесным по-
толком со встроенными точечными светильниками, на-
поминающим звездное небо. Свое имя станция полу-
чила по результатам голосования москвичей на порта-
ле «Активный гражданин».
■ БКЛ сделала более удобными для посещения свыше 
100 знаковых мест столицы. 
В частности, можно быстрее и комфортнее добраться 
до 16 спортивных объектов, 40 парков и зеленых зон, 
27 учебных корпусов и 38 культурных учреждений.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

цитата

За счет появления многочис-
ленных альтернативных 
маршрутов положительный 
эффект от ввода Большой 
кольцевой линии почувству-
ют все пассажиры Москов-
ского метрополитена. 
На многих маршрутах эко-
номия времени составит 
до 35–45 минут в день. 
На радиальных линиях ста-
нет свободнее до 22 процен-
тов, на Кольцевой — 
до 25 процентов, а на основ-
ных вылетных магистралях 
города — в среднем на 5 про-
центов. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР ГОРОДА МОСКВЫ

Проект для миллионов
Большая кольцевая 
линия столичного ме-
трополитена — 
не только беспреце-
дентный в масштабах 
для нашего города 
и всей страны проект, 
но и значимый 
для всего мирового 
сообщества. 

Новое подземное кольцо в Москве — ре-
кордсмен по своей протяженности. 
На 70 километрах располагается 31 стан-
ция, обслуживать составы которой станут 
три электродепо. 
Благодаря открытию станций, многие 
из которых — пересадочные на радиаль-
ные направления столичной подземки, 
Московское центральное кольцо и желез-
нодорожные диаметры, пассажиры смо-
гут строить более короткие и удобные 
для себя маршруты передвижения по го-
роду. Так они сэкономят время в пути, про-
ведя его с родными, близкими, друзьями, 
на отдыхе или со своими увлечениями.
Важно и то, что Большая кольцевая ли-
ния метрополитена даст дополнительные 
возможности для социально-экономиче-
ского развития многих районов нашего 
мегаполиса. Запуск столь важного 
направления в городской подземке 
повышает деловую и инвестиционную 
привлекательность многих отдаленных 

от центра районов. 
Хочу подчеркнуть, что 
запуск нового коль-
ца — результат нашей 
совместной работы 
с первоклассными 
строителями, велико-
лепными специали-
стами и трудолюбивы-
ми рабочими. На про-
тяжении всех лет реа-
лизации этого 
грандиозного проекта 
огромная команда ста-
ралась приумножить 
опыт своих предше-
ственников, внедрить 

самые современные технологии и методы 
создания новых подземных дворцов. 
При этом ни пандемия, ни последние со-
бытия, связанные с санкционным давле-
нием, не смогли повлиять на весь произ-
водственный процесс. Вся команда — 
от управленцев и руководителей города 
до рабочих на местах — старается сделать 
наш город мобильнее, комфортнее и кра-
сивее. 
На достигнутом останавливаться не бу-
дем. Впереди много задач: сооружение 
объектов метрополитена продолжается 
в привычном режиме. За 2023–2025 годы 
нам предстоит построить 39 километров 
новых линий, 18 и два депо. Но можно 
с уверенностью сказать, что пуск Большой 
кольцевой линии сплотил нас, мы продол-
жаем эффективно работать плечом к плечу 
на благо и процветание нашего города. 
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Ввод станций стал наиболее масштабным в сто-
личной подземке после сдачи первой очереди 
в 1935 году.
Расположенная на юге Мневниковской поймы 
станция «Терехово» призвана стать основой 
транспортного каркаса реализуемого на этой 
территории градостроительного проекта. 
В дальнейшем рядом сформируют крупный 
спорткластер, станцией также смогут пользо-
ваться спортсмены и болельщики. Кстати, свой 
архитектурный облик станция получила в ре-
зультате международного конкурса — в отдел-
ке использован уникальный для метрострое-
ния материал — стеклофибробетон, благодаря 
ему создано наполненное светом и воздухом 
пространство.
Соседняя «Кунцевская» вместе с одноименны-
ми станциями Арбатско-Покровской и Филев-
ской линий, а также платформой МЦД-1 обра-
зует крупный транспортно-пересадочный узел 
на западе Москвы. 
«Кунцевская» создавалась с применением эле-
ментов технологий информационного модели-
рования, что позволило оперативно решать все 
рабочие вопросы в ходе проектирования 
и строительства. Рядом со станцией появился 
сквер: строители изменили рельеф местности, 
отгородив новое место отдыха горожан от 
оживленного Рублевского шоссе искусствен-
ными холмами.
— С помощью элементов информационного 
моделирования специалисты разработали про-
кладку трасс инженерных систем станций «Те-
рехово» и «Кунцевская», выполнили расстанов-
ку оборудования, полностью увязав его между 
собой, — сообщил Валерий Вязовой, директор 
программы проектов АО «Мосинжпроект».
Следующая станция, «Давыдково», располо-
женная у примыкания к Аминьевскому шоссе 
Инициативной улицы, посвящена работникам 
МЧС. Вдоль путей размещены тематические 
панно, в эскалаторной зоне — художественные 
композиции с символикой службы. А станция 
«Аминьевская» обеспечивает пересадку на од-
ноименную платформу Киевского направле-
ния Московской железной дороги, которая 
в дальнейшем станет частью МЦД-4. Отсюда 
начинается тоннель соединительной ветки 
в депо «Аминьевское», а часть ветки проходит 
по однопутному мосту длиной почти 500 мет-
ров над рекой Навершкой, улицами Верейской 
и Генерала Дорохова. Еще два метромоста ве-
дут к депо от станции «Давыдково».
Станция «Мичуринский проспект» на пересече-
нии одноименной магистрали с улицей Удаль-
цова позволяет пассажирам пересесть на плат-
форму Солнцевской линии. Она имеет сложную 
конфигурацию (пять подземных уровней 
и двухэтажный наземный вестибюль), оформ-
лена в традиционной стилистике Китая и сим-
волизирует дружбу двух стран, поскольку в стро-
ительстве станции активно участвовал подряд-
чик из Китайской Народной Республики. Мо-
сквичи признали станцию самой красивой из 
открывшихся в 2021 году.
— Проходку тоннелей на участке вели подряд-
чики из Китая, для этого они специально доста-
вили в Москву пять щитов, которые были назва-
ны именами героинь российского сериала «Па-
пины дочки», — напомнил Владимир Животен-
ко, руководитель строительства АО «Мос инж-
проект».
«Проспект Вернадского» связал Большое коль-
цо с одноименной станцией Сокольнической 
линии. Еще около 60 лет назад при сооружении 
платформы красной ветки заложили камеру 
для интеграции перспективных линий, кото-
рой и воспользовались строители.

Появившаяся у примыкания улицы Новаторов 
к Ленинскому проспекту «Новаторская» стала 
одной из самых ярких — здесь создан подвес-
ной «пламенеющий потолок», оформленный 
панелями из многослойного стекла всех оттен-
ков оранжевого. В дальнейшем с «Новатор-
ской» будет построен переход на строящуюся 
Троицкую линию.
— Именно на этой станции впервые в истории 
столичного метростроя для оформления под-
весного потолка платформы использовались 
стеклянные потолочные панели, всего их было 

«Марьина Роща», пересадочная с одноименной 
станции салатовой ветки, стала одной из самых 
глубоких в городе — она построена на 72 метра 
ниже уровня земли. Здесь смонтированы самые 
длинные эскалаторы в столичной подземке — 
их длина 130 метров, и каждый насчитывает по 
724 ступени по кругу. Утвержденный по итогам 
архитектурного конкурса дизайн отсылает 
к убранству дворянских усадеб. Путевые стены 
оформлены открытыми тюбингами аналогич-
но соседней «Савеловской».
— У станции метро «Марьина Роща» один из са-
мых больших вестибюлей — почти 2000 ква-
дратных метров, в нем расположено три чет-
верти служебных помещений, включая тягово-
понизительную подстанцию, — рассказал ру-
ководитель строительства АО «Мосинжпроект» 
Александр Калюжный. 
Следующая, «Рижская», также отличается тю-
бингами на путевых стенах, но основная тема 
оформления станции — арочные порталы. 
Станция строилась на глубине более 60 метров. 
Здесь появится переход на Калужско-Рижскую 
линию и выход к Рижскому вокзалу. Площадь 
перед вокзалом также благоустроена. В быв-
шей монтажно-демонтажной щитовой камере 
рядом со станцией сейчас создано девятиэтаж-
ное подземное здание, в котором размещена 
тягово-понизительная подстанция, обслужива-
ющая «Рижскую», и ряд служебных помеще-
ний. Облик пересадочной на одноименную 
станцию красной ветки «Сокольники» посвя-
щен трудовому подвигу первых метростроите-
лей, чьи портреты украсили путевые стены вме-
сте с репликами агитационных плакатов эпохи 
первых пятилеток. Возле станции появилось 
новое удобное общественное пространство. 
Красным клинкерным кирпичом выложено бо-
лее гектара благоустраиваемой территории. 
Таким же материалом облицованы вентиляци-
онные киоски. 
Главной технической особенностью станции 
«Текстильщики», пересадочной на фиолетовую 
ветку и одноименную платформу второго Мо-
сковского центрального диаметра, является 
система с тепловым насосом для обогрева всего 
станционного комплекса. Это первое примене-
ние подобного метода в столичной подземке — 
обычно отопление обеспечивается подключе-
нием к городским теплосетям. Данная система 
крайне энергоэффективна и работает за счет 
использования тепла забираемого из тоннелей 
воздуха, где круглый год сохраняется плюсовая 
температура.
Станция «Печатники» — часть крупного транс-
портно-пересадочного узла вместе с одноимен-
ной станцией Люблинско-Дмитровской линии 
метрополитена и платформой МЦД-2. Здесь 
также возведено объединенное здание эксплу-
атационного персонала. Вокруг станции будет 
высажено более 200 деревьев и свыше 4000 ку-
старников.
— Юго-восточный участок запомнился слож-
ной гидрогеологией, «Нагатинский Затон» 
и «Кленовый бульвар» строили в акватории Мо-
сквы-реки, — заявил Роман Евтушенко, дирек-
тор проекта АО «Мосинжпроект».
«Каширская» ранее работала в составе Кахов-
ской ветки метрополитена и до сих пор остает-
ся кросс-платформенной со станцией Замо-

смонтировано 989 штук, — рассказал руково-
дитель строительства АО «Мосинжпроект» 
Дмитрий Нелюбин.
На пересечении улицы Каховка и Севастополь-
ского проспекта расположилась станция «Зю-
зино». Украшение станции — декоративный 
подвесной потолок со сложным дизайном из 
панелей, напоминающих пчелиные соты. «Ка-
ховская» была построена более полувека назад 
и ранее работала в составе одноименной самой 
короткой линии столичного метро. После мас-
штабной реконструкции эта ветка и три ее стан-
ции стали частью БКЛ. С «Каховской» можно 
пересесть на «Севастопольскую» Серпуховско-
Тимирязевской линии, причем вскоре для удоб-
ства пассажиров появится второй межстанци-
онный переход в составе нового вестибюля.
— Три существующие станции, «Каховскую», 
«Каширскую» и «Варшавскую», реконструиро-
вали и включили в состав БКЛ. Полностью за-
менили их облицовку, сохранив исторический 
образ станций, — отметил генеральный дирек-
тор ООО «Институт «Мосинжпроект» Рустам 
Черкесов.

Готовы к открытию

На сегодня завершено строительство послед-
них девяти станций Большого кольца на юге 
и востоке, а также на северо-востоке столицы. 
Северо-восточные станции глубокого заложе-
ния «Рижская» и «Марьина Роща» стали одними 
из самых интересных с точки зрения строитель-
ства — сначала были пройдены все межстанци-
онные тоннели участка, а затем между ними 
раскрывались центральные залы.

скворецкой линии. Здесь проведена масштаб-
ная реконструкция с сохранением историче-
ского облика. На стенах отреставрированы 
панно-барельефы советского времени. То же 
касается и соседней станции — «Варшавской», 
чей архитектурный облик сохранили, добавив 
новые декоративные элементы, появилось ар-
хитектурное освещение. Всего с учетом вести-
бюлей на станции смонтировано 1224 светиль-
ника, а также появилось 16 колонн дымоуда-
ления.
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7 декабря 2021 года. Станция Большого кольца столичного метро «Мичуринский проспект» 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Светлана Шевченко, которая пришла на выставку «Живой сиреневый сад», которую подготовили специалисты Главного 
ботанического сада имени Цицина РАН совместно с Фондом содействия развитию ботанических садов. Сирень — особенное растение. Оно давно стало символом 
весны, вместе с тюльпанами и ландышами. На ВДНХ, где располагается экспозиция, можно увидеть более 30 сортов сирени. Какие-то выведены садоводами совсем 
недавно, а некоторые известны москвичам еще с XX века. В экспозицию вошли знаменитые сорта «Надежда», «Огни Донбасса», «Великая Победа» и «Ветка Мира». 
Все представленные образцы радуют посетителей выставки своим тонким, сладким ароматом. Заходишь в зал, и будто переносишься из заснеженной столицы в ве-
сенний сад: по углам кувыркаются солнечные зайчики, где-то на грани слуха слышится пение птиц... Весна идет — весне дорогу!

Самая популярная симфония 
и рекорд собак-космонавтов 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее ход.

1878 год.В Москве 
под управлением дириже-
ра Николая Рубинштейна 
была исполнена Четвертая 
симфония композитора Пе-
тра Чайковского. Она стала 
одним из самых популяр-
ных симфонических сочи-
нений в мире.

1946 год.Американский 
посол в Москве Джордж 
Кеннан впервые сформули-
ровал план «политики 

сдерживания» в отноше-
нии Советского Союза.

1966 год.На околоземную 
орбиту запустили спутник 
«Космос-110». На борту 
22 дня находились две соба-
ки по кличке Ветерок и Уго-
лек. Они установили рекорд 
по продолжительности по-
лета живых существ.

2012 год.Умерла народная 
артистка СССР Людмила Ка-
саткина, известная по филь-
мам «Укротительница ти-
гров», «Большая переме-
на», «Принцесса цирка». 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Спортивный дух 
важнее денег

В Российском международном олим-
пийском университете высшие чинов-
ники нашего спорта дают лекции. На 
ура идут такие дисциплины, как адми-
нистрирование, управление, право, 
менеджмент. Разумеется, в тезисах 
фигурируют слова «спорт», «бизнес» 
или их производные. РМОУ — первый 
в мире вуз, созданный при содействии 
Международного олимпийского ко-

митета. Здесь готовят специалистов исходя из потребно-
стей спортиндустрии. Из заявленных преимуществ — 
гибкость и наличие лучших преподавателей. Отрадно, 
что в российском спорте работают и выпускники зару-
бежных вузов. Может, итальянские и швейцарские про-
граммы нам помогут. Учитывая, что наш спорт всегда 
упрекали в неумении зарабатывать.
 Удивляет только помпа, с которой все это подают СМИ. 
Да, наверное, в нынешних условиях наш спорт должен 
уметь делать деньги. «Деньги, товарищи, еще никто не от-
менял», — говорил Дима Семицветов. 
Но сдается мне, что в нынешних реа-
лиях российский спорт должен нау-
читься прежде всего драться. Драться 
за себя, за флаг, за гимн, за униженных 
спортсменов и болельщиков! Вот ка-
кие направления сегодня надо откры-
вать. Спортивных юристов, спортив-
ных патриотов! Назовите как хотите. 
Да и в том, что МОК помог в создании 
вуза, нет ничего положительного. Все 
мы знаем, чьи уши торчат за заявлени-
ями МОК. Помним, с чьей подачи ор-
ганизация влегкую вцепилась в бездо-
казательные обвинения предателя 
Родченкова. Помним, по чьей указке 
на Олимпиаде просто сломали об коленку наше юное да-
рование Камилу Валиеву, совсем еще девчонку. Много мы 
помним «хорошего» про организацию, которую напря-
мую курирует Вашингтон. Ничего святого для этих ком-
прадоров не существует, и очень сомневаюсь, что они су-
ют свой нос в наш спорт с благими намерениями. Очеред-
ная игра вдолгую для зондирования ситуации.
И главное. Автор этих строк 26 лет проработал в детском 
спорте. Я прекрасно знаю, как обстоят дела с этим на пери-
ферии. Как выживают детские тренеры, получая копейки. 
Как вынуждены набирать кучу дополнительных часов, 
чтобы свести концы с концами. Это энтузиасты своего де-
ла, бессребреники. Конечно, можно сказать нынче модное 
«не хочешь — увольняйся и поезжай по вахтам». Но если не 
они, то и никто, вот какое дело. И грош цена всем этим та-
ким, наверное, нужным лекциям и семинарам, если спорт 
в селах и городах захиреет совсем. 
Так, может, сперва обратить внимание на детский спорт 
в регионах? Именно там — наш золотой фонд, именно эти 
дети станут теми, ради кого выше тот самый спортивный 
менеджмент и формируется. Очень жду, когда мы будем 
читать (и писать) восторженные новости про старт гло-
бальной государственной поддержки детского спорта.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Правила варения 
пива просят 
ужесточить.
И как вам?

АНТОН ДАНИЛОВДАНИЛЬЯН 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ДЕЛОВАЯ РОССИЯ

Я считаю, что не надо ничего 
ужесточать. Рынок уже и так 
урегулирован. А дальше пусть 
каждый предприниматель ре-
шает, какой сорт пива и как 
ему варить. Есть любители 
крафтового пива со специфи-
ческими режимами выдерж-
ки. Но оно и дороже. Есть лю-
бители напитков подешевле. 
И не стоит власти влезать в те-
му отношений покупателя 
и производителя. Если пиво 
выпускают в соответствии 
с нормами безопасности, то не 
нужно придумывать лишние 
проблемы. На любой напиток 
найдется свой потребитель. 
Главное, чтобы продукт был 
безопасным для здоровья лю-
дей. Я считаю, что такое вме-
шательство в отношения меж-
ду покупателями и производи-
телями наносит существен-
ный вред. Есть компании, 
которые варят пиво быстро, 
но очень много. Есть малень-
кие фирмы, которые произ-
водят мало, но очень каче-
ственно. На рынке существует 
1800 компаний, и всем нахо-
дится место. Но когда мы что-
то начинаем менять, то проис-
ходит передел рынка. А это 
вещь категорически вредная. 
Пусть покупатель сам опреде-
ляет, как рынок должен ме-
няться. И основываться лучше 
всего именно на предпочтени-
ях потребителей. 

АНТОН НЕДЗВЕЦКИЙ
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОЮЗА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ РОССИИ

Если такая мера пойдет на 
пользу потребителю, то ее на-
до поддержать. Технология 
ускоренного производства 
пива сейчас применяется 
в крупнейших компаниях, 
сейчас уже частично ушедших 
с нашего рынка. А инициати-
ва ужесточить контроль за 
процессом имеет под собой 
основания. В первую очередь 
это повышение качества про-
дукции. Все мировые гиганты 
затачивали технологии на то, 
чтобы производить больше, 
а не качественнее. Но при 
этом утрачивается натураль-
ность. Ведь невозможно про-
изводить такие объемы пива 
по всему миру по старинке, не 
используя «ускорителей» этих 
процессов. В Германии, на-
пример, действует закон о чи-
стоте пива. И его обязаны со-
блюдать. У нас такого закона 
нет. А новая мера — это пер-
вый шаг к такому документу. 

ВАДИМ ДРОБИЗ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО И РЕГИОНАЛЬНЫХ 
РЫНКОВ АЛКОГОЛЯ ЦИФРА

Эта инициатива ничего не да-
ет, на мой взгляд. Здесь вопрос 

Союз российских пивоваров попросил Федеральную службу по регулированию алко-
гольного рынка ужесточить правила варения напитка и срочно пресечь выпуск пива, 
срок приготовления которого вдвое меньше минимальных сроков брожения, уста-
новленных нормами. 

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

технологический. Пиво варят 
на основании технологий, 
прописанных в документах. 
И если там прописано, что 
этот сорт достаточно готовить 
от одного до трех дней, то 
и претензий никаких быть не 
может. Важно, нарушаются 
технологии или нет. С такой 
инициативой выступили рос-
сийские пивовары, которые 
объединяют компании с оте-
чественным капиталом. 
А предложение направлено 
против западных пивоварен. 
Они как раз зачастую готовят 
напиток от суток до трех. 
Между этими группами идет 
борьба по всем фронтам: по 
маркировкам пива, лицензи-
рованию и другим. Но если за-
падные компании ничего не 
нарушают, то к ним и претен-
зий быть не может. 

ЛАРИСА ХАРЛАМОВА
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ТЕХНОЛОГИИ 
БРОДИЛЬНЫХ ВЕЩЕСТВ И ВИНОДЕЛИЯ 
РОССИЙСКОГО БИОТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 

С профессиональной точки 
зрения я считаю, что это не-
плохое начинание. Сегодня 
предприятия среднего и мало-
го пивоварения борются с бо-
лее крупными компаниями за 
чистоту продукта. Они выдви-
гают определенные пожела-
ния Росалкогольрегулирова-
нию, чтобы орган контроли-
ровал соотношение сырья. 
Что касается ускоренных тех-
нологий, то нужно понимать, 
насколько они ускоренные. 
Есть техники, которые дей-
ствительно позволяют немно-
го сократить процесс броже-
ния. Но не на несколько суток. 
Когда готовый напиток полу-
чают за 3–5 дней, такой про-
дукт нельзя называть пивом. 
Это слишком короткий срок. 
И такой напиток не может 
быть высокого качества.

Онлайн-вебинар
«Как без знаний 
программирования 
за 1 месяц овладеть 
профессией 
«Тестировщик ПО»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2334349
26 февраля, 18:00, бесплатно
Участникам занятия расскажут, 
какие шаги надо предпринять, 
чтобы стать тестировщиком 
программного обеспечения. 
На первой части вебинара экс-
перты расскажут чуть больше 
о профессии. Вторая часть будет 
практической: можно будет 
протестировать свою первую 
программу. А в конце вебинара 

участникам расскажут, как мож-
но развиваться в отрасли.

Лекция
«Стратегические задачи 
и направления развития 
инновационных 
экосистем»

 Октябрьская
Ленинский пр-т, 4, стр. 1
НИТУ «МИСиС»
27 февраля, 18:30, бесплатно
Гостям расскажут, какие есть 
преимущества сетевых орга-
низаций и об их типах. Кроме 
того, лектор объяснит, что по-
нимается под инновационной 
экосистемой и как управлять 
ее развитием.

деловая афиша

Спектакль на двух языках 
раскроет историю битвы

Вчера в Московском государ-
ственном лингвистическом 
университете состоялся по-
каз спектакля-реконструк-
ции «Сталинград: путь к ми-
ру». Постановка идет одно-
временно на двух языках: 
немецком и русском. 

За большим столом сидят трое 
молодых ребят, один из них 
говорит по-немецки, и из его 
реплик становится понятно, 
что перед нами командующий 
6-й армией вермахта генерал-
фельдмаршал Фридрих Пау-
люс (его сыграл студент чет-
вертого курса факультета не-
мецкого языка МГЛУ Савелий 
Волков), — военачальника 
допрашивают в штабе Дон-
ского фронта. Паулюс объяс-
няет, что в январе 1942 года 
взятие Сталинграда должно 
было стать реваншем за про-
игранную Битву под Москвой, 
ведь уничтожение города, ко-
торый носит имя Сталина, бы-
ло важным для фюрера симво-
лом. Савелий Волков настоль-
ко хорошо владеет немецким, 
что у зрителей возникает ощу-
щение, будто перед ними на-
стоящий носитель языка, под-
данный Третьего рейха. 
— За безупречное произноше-
ние надо благодарить наших 
фонетистов, это их заслуга, — 

говорит Савелий Волков. — 
Они работали с нами постоян-
но, в выходные и праздники. 
Студенты готовились полго-
да, репетируя два-три раза 
в неделю. 
— У нас была отличная воз-
можность ознакомиться с ме-
стом, где состоялась капиту-
ляция Паулюса, тем самым 
подвалом универмага, — рас-
сказывает Волков. — Еще смо-
трели архивные фотографии, 
изучали и переводили доку-
менты. 
Говоря о характере своего 
персонажа, Волков отметил, 
что видит германского воена-

чальника сломленным, дове-
денным до отчаяния. 
— У Паулюса не было другого 
выбора, кроме как сдаться, 
чтобы спасти армию и свою 
жизнь, — говорит Волков. — 
Он не нашел в себе силы за-
стрелиться, как того потребо-
вал от него фюрер. 
По словам студента, ранее он 
участвовал в постановке 
«Нюрнбергский процесс», где 
также играл фельдмаршала 
Фридриха Паулюса. И потому 
в спектакле «Сталинград: 
путь к миру» выступил не 
только как актер, но и соавтор 
либретто, которое они писали 
вместе с режиссером, стар-
шим преподавателем пере-
водческого факультета МГЛУ 
Еленой Баваровой.
— В отличие от «Нюрнбергско-
го процесса», здесь было боль-
ше сложностей в работе с исто-
рическими материалами, — 
говорит Елена Баварова. — 
Ведь это в основном воспоми-
нания участников событий, 
в которых есть противоречия. 
Мы побывали в музее «Па-
мять» в Волгограде, тщательно 
изучили всю экспозицию.
Премьера спектакля прошла 
в Волгограде в начале фев-
раля. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 11:34 Студенты МГЛУ Савелий Волков (слева) и Владислав Порубилкин в спектакле 
«Сталинград: путь к миру», который поставили сразу на двух языках — немецком и русском

ВАСИЛИЙ ВОЛКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КООРДИНАЦИОННОГО 
СОВЕТА МЕЖДУНАРОДНОГО СОЮЗА 
ВЕТЕРАНОВ ПЕНСИОНЕРОВ СТРАН СНГ

Такие спектакли должны идти 
в массы, это истинное воспи-
тание патриотизма не только 
молодежи, но и всех, кто про-
жил долгую жизнь. Это пода-
рок ребятам, которые защи-
щают нашу страну на передо-
вой. Сейчас идет такая же 
борьба с фашизмом, и тот при-
мер, который был показан 
всему миру, и сейчас помогает 
в противостоянии с современ-
ным мировым злом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. (925) 325-66-10  

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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